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ЧМ-2018. Россия выиграла у Испании

ФАНТАСТИЧЕСКАЯ ФАНТАСТИЧЕСКАЯ 
ПОБЕДА!ПОБЕДА!

Андрей ВДОВИН

От таких матчей седеют. А если их не 
выигрывают, то уходят в запои. Но если 
побеждают - празднуют все. У сборной 
России десять лет не было повода пода-
рить стране такое торжество. Но наконец-
то мы в 1/4 финала чемпионата мира! Обе-
зумевшие «Лужники» пели «Калинку» и 
скандировали «Спасибо!». И протягивали 
испанцам заранее заготовленные для них 
чемоданы - домой, Испания, домой!

ИСПАНСКАЯ ГРУСТЬ
Давайте признаемся сами себе - мы 

надеялись только на чудо. Глупо еще на 
что-то рассчитывать, если против тебя 
выходят 4 игрока мадридского «Реала», 
3 футболиста «Барселоны» и еще двое из 
«Атлетико Мадрид» - тех клубов, что пы-
лесосом собрали почти все Кубки чемпио-
нов и Кубки УЕФА последних лет. Но есть 
такие моменты, когда логика отказывает. 
Когда приходишь на трибуну, холодный 
расчет закапываешь поглубже, достаешь 
шарф своей команды и начинаешь просто 
надеяться. Чаще всего это и называется 
простым словом «футбол». Нас таких в 
«Лужниках» было 75 тысяч из 78. Осталь-
ные три тысячи - испанцы.

А они ведь нас боялись. Правда. Они 
видели, как накануне вылетели с чемпио-
ната мира Лионель Месси и Криштиану 
Роналду - два бога чемпионата Испании. 
Они смотрели, как Уругвай из нашей 
группы обработал сборную Португалии, 
с которой они играли вничью 3:3. Они 
знали, что у них нет тренера: Фернандо 

Йерро - это все-таки больше адми-
нистратор, чем человек, который 

будет продумывать тактические 
ловушки. И до них доносился 
слух, что в самой сборной Ис-

пании разлад - конфликт между 
игроками извечных соперников «Реала» и 
«Барселоны» вроде снова вспыхнул после 
увольнения главного тренера сборной Ис-
пании Хулена Лопетеги, который за пару 
дней до чемпионата мира внезапно воз-
главил клуб из Мадрида.

Впервые в истории наша сборная 
выходит в четвертьфинал 
чемпионата мира

Главный 

герой 

матча - Игорь 

Акинфеев. 

На фото он 

отбивает 

решающий 

пенальти. 

Подробности читайте Подробности читайте 
на на > странице 3.> странице 3.
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ОБЩЕСТВО
На Урале 
выпускникам школы 
выдали грамоты с 
украинским флагом

ВИДЕО
Как отмечают победу 
сборной России 
самые футбольные 
улицы страны

ФОТО
45-летняя 
Ванесса Паради 
впервые 
вышла замуж Вл
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Виктор БАРАНЕЦ

Указ об этом подписал президент.

Почетные наименования присвоены полкам и 
бригадам Российской армии, которые в годы Вели-
кой Отечественной войны отличились при освобож-
дении украинских, белорусских, польских городов. 

Так, 6-й танковый полк Российской армии те-
перь носит почетное наименование гвардейский 
Львовский, 68-й танковый полк  - гвардейский 
Житомирско-Берлинский, 163-й танковый полк - 
гвардейский Нежинский.

Почетное наименование Житомирская полу-
чила 93-я отдельная танковая бригада, на базе 
которой создали 68-й полк, «в ознаменование 
одержанной победы и отличие в боях за осво-
бождение города Житомир». Приказ об этом 
подписал Сталин 1 января 1944 года. После 
распада СССР 68-й полк был расформирован. 
Но в 2017 году воссоздан.

Ряд частей получили наименования в честь осво-
бождения городов Белоруссии - Витебска (90-я 
гвардейская танковая Витебско-Новгородская 
дивизия), Кобрина (856-й гвардейский самоход-
ный артиллерийский Кобринский полк), Слонима 
(102-й мотострелковый Слонимско-Померанский 
полк) и столицы Польши (381-й гвардейский ар-
тиллерийский Варшавский полк).

Кроме того, 400-й самоходный артиллерийский 
полк стал Трансильванским, 144-я мотострел-
ковая дивизия - гвардейской Ельнинской, 150-я 
мотострелковая дивизия - Идрицко-Берлинской, 
а 933-й зенитный ракетный полк  - Верхнедне-
провским.

Решение направлено на то, чтобы личный со-
став помнил о ратной славе своих предшествен-
ников. О своем «боевом отчестве» и о геогра-
фии славных побед над фашизмом, добытых 
как на территории Советского Союза, так и за 
его пределами.

Россия
www.kp.ru
 03.07.2018 

Александр ГАМОВ

Пресс-секретарь прези-
дента рассказал «КП», как 
глава государства болел за 
сборную России.

- Владимир Путин внима-
тельно следил за игрой нашей 
сборной с командой Испании. 
В этот день президент дважды, 
в обед и потом - ближе к началу 
игры, говорил по телефону со 
Станиславом Черчесовым. 
Пожелал тренерскому штабу и 
нашим футболистам успехов, - 
ответил пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий 
Песков на вопрос корреспон-

дента «Комсомолки» о том, как 
Путин болел за нашу сборную. 

- Во время чемпионата ми-
ра-2002 мы, журналисты, 
видели, как Путин болеет - к 
нему в резиденцию большой 
телевизор привезли, - напомнил 
корреспондент «КП». - А сейчас?

- Президент болеет в таких 
случаях эмоционально, и сейчас 
было так же. Болел, как и все 
россияне, от души.

- А как болел пресс-
секретарь президента?

- Я был на стадионе. Волно-
вался вместе со всеми.

- А поедет ли Владимир 
Путин в Сочи 7 июля на игру 
нашей сборной с командой 
Хорватии?

- Точно неизвестно. График 
напряженный. Пока в планах 
Путина было два посещения 
чемпионата мира  - в день от-
крытия и в день закрытия.

Картина дня: в верхах

 � ПОДРОБНОСТИ

Как корабль вы назовете… Александр Санников был видным военачальником Российской им-
перии. Теперь его тезка будет бороться со льдами. Торжественная церемония поднятия флага на 
судне прошла в Петербурге. «Мы придумали уникальную схему вывоза нефти водным путем по 
Обской губе и далее по Северному морскому пути. С этой задачей отлично справится «Александр 
Санников», - объясняют создатели ледокола. Судно способно развернуться на 360 градусов всего 
за минуту. Если классические ледоколы наезжают на лед и ломают его своим весом, то «Александр 
Санников» разрезает льдины с помощью винтов и корпуса. «Санников» может автономно работать 
40 дней при 50 градусах мороза. Бортовые компьютеры сами регулируют работу: запускают ге-
нераторы, синхронизируют оборудование и управляют аварийными режимами.
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Дмитрий СТЕШИН

Владимир Путин 
утвердил стратегию 
борьбы с откатами.

По подсчетам Генеральной 
прокуратуры РФ, за последние 
два года из-за коррупции мы 
потеряли чуть ли не полови-
ну бюджета всего российского 
здравоохранения - 148 милли-
ардов рублей. Судя по успеш-
ным посадкам коррупционеров 
и изъятым у них суммам, борьба 
с коррупцией идет полным хо-
дом, но до победы пока дале-
ко. Поэтому эту борьбу реши-
ли структурировать, прописать 
ответственных, ввести новые 
ограничения и нормы для чи-
новников.

«Национальный план проти-
водействия коррупции на 2018 
- 2020 годы» определяет, как 
будут бороться со взятками и 
откатами с попилами. Вот са-
мое важное: 

1. Изменится анкета, кото-
рую заполняют госслу-

жащие при приеме на работу. 
В ней буду указываться сведе-
ния: «о супругах своих братьев 
и сестер и о братьях и сестрах 
своих супругов в целях выяв-
ления возможного конфликта 
интересов».

2. Верховному суду РФ 
рекомендуется «под-

готовить предложения по со-
вершенствованию порядка 
предотвращения и урегулиро-
вания конфликта интересов 
при исполнении судьями своих 
полномочий ... в том числе при 
рассмотрении дел с участием 

граждан и юридических лиц, 
с которыми судья, его близкие 
родственники или свойствен-
ники связаны финансовыми и 
иными обязательствами».

3. Беда госзакупок и го-
сконтрактов - «свои 

фирмы». Будет установлен 
«запрет на привлечение к ис-
полнению государственных и 
муниципальных контрактов 
субподрядчиков из числа юри-
дических лиц, подконтрольных 
руководителю заказчика, его 
заместителю,членам комиссии 
по осуществлению закупок, ру-
ководителю контрактной служ-
бы заказчика, контрактному 
управляющему, а также супру-
гам, близким родственникам и 
свойственникам».

4. Еще одна сфера махина-
ций в госзакупках - це-

ны на товары и услуги. Теперь 
заказчики должны обосновать 
«начальные (максимальные) 
цены договоров при осущест-
влении закупок». При цене 
контракта на закупку товаров, 
услуг и проведении работ от 5 
миллионов до 50 миллионов ру-
блей обязательны обществен-
ные обсуждения.

5. Записать неправед-
но нажитое имуще-

ство на супругу или несо-
вершеннолетнего ребенка 
больше не получится. С 1 января 
2019 года действующие госслу-
жащие и те, кто устраивается на 
работу в госструктуры, должны 
использовать «Справку БК» и 
указывать в ней доходы и иму-
щество членов семьи*. 

6. До 1 декабря 2018 года 
должен быть рассмотрен 

вопрос о «порядке привлече-
ния к ответственности членов 
Совета Федерации и депутатов 
Госдумы за непринятие мер по 
предотвращению и урегулиро-
ванию конфликта интересов...».

ФОТО-
ФАКТ

Коррупцию будут 
изводить по плану

КОМПЕТЕНТНО
Кирилл КАБАНОВ, председатель Национального 
антикоррупционного комитета:

Персональная ответственность - 
вот самое важное в этом документе

- Этот план в отличие от прошлых принимается на три года. Прошлые 
планы были прорывные - они изменяли антикоррупционное законодательство 
и систему контроля за исполнением антикоррупционных норм. За шесть 
лет все это отработали. Появились новые системы контроля - экспертные 
и гражданские. Сейчас работа более спокойная и системная. Стратегиче-
ская. Все органы власти уже сориентированы на борьбу с коррупцией. В 
этом плане основное - бюджетная дисциплина. Есть важные разделы - в 
первую очередь о госзакупках. В нем также рассматривается реализация 
антикоррупционного законодательства в отношении членов Совета Федера-
ции, депутатов Госдумы, ряда государственных должностей. Персональная 
ответственность - вот, пожалуй, самое важное в этом документе.

*Специальная компьютерная 
программа, с помощью 
которой граждане, 
поступающие на госслужбу, 
отчитываются о своих 
доходах.

 � АРМИЯ

Российские части назвали в честь 
освобожденных украинских городов

Дмитрий ПЕСКОВ - «Комсомольской правде»:

Перед матчем с Испанией Путин 
звонил Черчесову дважды

Еще о футболе - 
на стр. > 3 и 12 - 15.
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

А где Черышев?
Испанцы тоже не были ни в 

чем уверены. Особенно когда 
увидели состав сборной Рос-
сии. 

В нем не было Дениса Черы-
шева. Воспитанника мадрид-
ского «Реала», главного бом-
бардира сборной России на 
этом ЧМ-2018. Испанцы на-
сторожились - попахивало за-
говором.

На самом деле секрет был 
прост. Черышев хорош в ата-
ке, но при этом не очень здо-
рово отрабатывает в защите. А 
если в этом матче все шло по 
нашему сценарию, мы должны 
были сидеть в обороне и изред-
ка кавалерийскими наскока-
ми проводить рейды по тылам 
испанцев. Для этого и выбра-
ли схему в пять защитников и 
встали противотанковыми ежа-
ми по периметру своей штраф-
ной. Но все полетело к чертям 
уже на 12-й минуте: штрафной 
на правом фланге, подача на 
дальнюю штангу, паника, борь-
ба, и мяч от пятки Игнашевича 
влетает в угол - 0:1.

ЧемодАн -  
вокзАл - мАдрид?

Когда в таких матчах удача 
играет не в твоей футболке, это 
почти всегда означает пораже-
ние. Но удачу можно перема-
нить - терпеть, стиснув зубы, 
работать на поле, и она вер-
нется. Только искать встречи 
с ней надо у чужих ворот. На 
осознание этой истины у сбор-
ной ушло минут 25. А потом 
началось. Первая массирован-
ная атака с участием половины 
нашей команды закончилась 
опаснейшим ударом Голови-
на - чуть в сторону от ворот. 
Но уже было что-то! Это уже 
были зубы, вид которых мог 
немного охладить сборную 
Испании и воодушевить Рос-
сию. А следующая атака за-
кончилась угловым. Там удача 
в виде вскинутой руки Пике и 
попавшего в нее мяча и нашла 
сборную России - пенальти! 
Дзюба был великолепен - 1:1.

А «Лужники» сошли с ума от 
счастья… Российские болель-
щики протягивали испанской 
сборной с трибун чемоданы, с 
намеком что им пора домой. 
Вот только нам пока удалось 
едва приоткрыть крышку - 

упаковать испанцев туда на-
до было еще суметь.

А во втором тайме все нача-
лось сначала. Мы все так же 
сражались в обороне, испан-
цы вели массированные атаки. 
Вот только и мы и они теперь 
знали - в любой момент могут 
огрызнуться так, что мало не 
покажется.

Кузяев и Головин азартно 
встречали испанцев в центре, 
защитники до поры до време-

ни удачно подчищали сзади, 
а Дзюба продолжал биться на 
переднем крае. Но, кажется, 
Черчесов был готов играть на 
победу. Две замены, сделан-
ные в усиление атаки, гово-
рили как раз об этом - ско-
ростные Черышев и Смолов 
должны были дотерзать «на-
евшуюся» оборону испанцев.

Но для начала надо было вы-
стоять в обороне. Почти по-
лучилось. А когда не смогли 
доглядеть за Иньестой, Акин-
феев вытащил два удара под-
ряд с интервалом в секунду. 
Спасибо, Игорь! А у нас еще 
полчаса игры на нервах - до-
полнительное время.

СпАСибо, игорь! 
СпАСибо, СборнАя!

Потом сборная расскажет, 
какие для нее это были пол-
часа. Тянулись ли они в беско-
нечность или пролетели в одно 
мгновение. Но на трибунах, да 
наверняка у телевизоров тоже 
они превратились в сжатые ку-
лаки, стиснутые зубы и в хо-
лодный пот, в который бросало 
каждый раз, когда испанцы на-

носили удары в створ. И когда 
судья смотрел видеоповтор на 
последней минуте и, к счастью, 
не указал на 11 метров! После-
матчевые пенальти!

Все «Лужники» смотрели эту 
серию стоя. А многие, отвер-
нувшись и спрятавши лицо 
в ладонях. Но ее будут у нас 
долго крутить в хронике. И то, 
как Акинфеев брал удар Коке, 
и то, как он же потом вытянул 
ногой выстрел Аспаса! И то, 
как победно вскинула руки вся 
страна! Мы победили испан-
цев по пенальти - 4:3. 

ЧТо дАльше?
В 1/4 финала мы встретимся 

со сборной Хорватии. А теперь 
давайте помечтаем пару минут. 
С одной стороны турнирной 
сетки к финалу идут Франция, 
Уругвай, Бразилия, Бельгия… 
То есть все фавориты. С дру-
гой - мы, а также Швеция, 
Швейцария, Колумбия, Ан-
глия. По этой сетке нет ни-
чего невозможного вплоть до 
финала. Может попробуем? А?

Подготовил  
Андрей ВДОВИН.

видео  
из фан-зоны 
во время 
этой игры -  
на сайте

Александр шпрыгин, президент 
всероссийского объединения болельщиков:

- У меня реально слезы на глаза навернулись, я не мог по-
верить до последней секунды. Сборная России сотворила 
историю! Мы ждали этого 32 года. Теперь все мысли об 1/4 
финала и Сочи!

вячеслав дАнилов, исполнительный 
директор центра политического анализа:

- Люди, хоть немного разбирающиеся в футболе, прекрасно 
понимали, что выход из группы - это потолок. Да, бывает, что 
хозяев тянут за уши судьи, как Корею в 2002-м. Но к нам и 
нашей победе это не относится. Мы всего добились сами. Ура!

егор Холмогоров, философ, публицист:
- Это было что-то нереальное. И на пенальти переросло в 

полный триумф! Дзюба. Головин. Не давший ни одного шан-
са в обороне Кутепов. Игорь Акинфеев, вратарь-стена. И с 
нами Бог - видели, как Головин перекрестился после своего 
победного гола?

владимир мАмонТов, гендиректор 
радиостанции «говорит москва»:

- Я не только ожидал его, а делал все возможное, чтобы он 
был достигнут! Я камлал по методике последнего из удэге, 
держал пальцы скрещенными и вспоминал 3:1 с голландцами. 
И помогло! Это счастье!

Алексей СТоляров, пранкер «лексус»:
- Я поспорил с одним своим другом на вино по коэффициенту 

1 бутылка к 6 на победу Испании, но тем не менее, конечно, 
болел я за Россию, ведь всегда веришь в чудо, и выигранным 
вином придется утешать на улицах наших болельщиков. На 
самом деле я еще поставил на Россию параллельно, чтобы 
не отдавать просто так.

Андрей УргАнТ, актер, отец ивана Урганта:
- Я ждал победы нашей сборной, потому что из чемпионата 

вышли такие команды и такие соперники, что даже предпо-
ложить было невозможно, что они уедут по домам. Поэтому 
у нас заранее был большой шанс сыграть сильно на подъеме 
и выиграть.

 ■ вопроС дня
AL

BE
RT

 G
EA

/R
EU

TE
RS

Болельщики верили в победу нашей сборной: на матч они принесли заранее 
приготовленные чемоданы для испанцев с надписью - мол, это вам подарок. 

Прозрачный намек на то, чтобы недавние соперники ехали домой.

А вы ожидали 
такой результат? 

73,47
+ 48 коп.

78,9
+ 0,6%

63,14 
+ 38 коп.

Фантастическая 
победа! 

Еще  
о событиях 

вокруг 
чемпионата -  

на > стр. 
12 - 15.

наша сборная впервые в истории вышла в 1/4 финала чемпионата мира
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Забив испанцам, Дзюба снова отдал честь главному 
тренеру. Надеемся, традиция продолжится и в Сочи.

за последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 391 тысяча человек

Чм-2018: россия выиграла у испании

FM.KP.
RU

главные темы дня и другие новости

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Картина дня:

Галина КОВАЛЕНКО 

А в конце июля 
транспортники запустят 
сайт по онлайн-
продаже билетов.

В кассах 19 автостанций Крыма, 
наиболее популярных среди гостей 
и жителей полу-
острова, можно 
купить проезд-
ной билет с по-
мощью банков-
ской карты. 

По  словам 
Игоря Коробчу-
ка, директора 
ГУП РК «Крымав-
тотранс», около 
40 банковских POS-терминалов 
уже полноценно работают на 
автостанциях предприятия. 

Оплата с помощью банковских 
карт доступна на вокзалах Симфе-
рополя («Аэропорт», «Курортная»), 
Ялты, Евпатории, Алушты и Бело-
горска. 

В компании отмечают, что 
к оплате принимаются карты 
российских банков, поддержива-
ющих платежные системы Visa, 
MasterCard и «Мир». 

Кстати, пассажиры оценили 
новую услугу - возможностью 
безналичного расчета в июне 
воспользовались порядка 400 

человек.
Также транс-

портники обе-
щают, что ско-
ро билеты на 
автобусы мож-
но будет купить 
и вовсе не вы-
ходя из дома. 

- «Крымавто-
транс» разра-

батывает интернет-ресурс и мо-
бильное приложение для покупки 
билетов в режиме онлайн, - сооб-
щает пресс-служба предприятия. 

Сайт заработает в конце июля. А 
пока билет можно забронировать 
по телефону и выкупить его в кас-
се без очереди.

 Анастасия КУРДЮКОВА

Один из самых ярких 
летних праздников 
жители и гости города 
будут праздновать три 
дня подряд - 
с 6 по 8 июля. 

Организаторы запланировали 
столько ярких мероприятий, что 
скучно точно никому не будет. Глав-
ный сюрприз праздника - выступле-
ние исполнителя хита «Женщины, 
я не танцую» Стаса Костюшкина.

С пятницы по воскресенье 
с 10.00 до 23.00 на набережной 
будут проходить выставка-ярмар-
ка «У самого синего моря…» и 

гастрономический фестиваль 
(0+), а 6 и 7 июля с 18.00 
до 20.00 возле колеса обо-
зрения - фестиваль красок 
«Это радужное лето!» (6+). 
Взрослые и дети от пяток до 
макушки покроются всеми 
оттенками радуги. Праздник 
проходит под лозунгом смеха 

и мешочков с яркими цветными 
красками, которыми участники 

фестиваля бросаются друг в друга.
В субботу с 21.00 до 22.00 

на набережной будет проходить 
парад волшебных шаров (0+), во 
время которого можно загадать 
желание. В это же время у водной 
станции на Александровской на-
бережной запланирован концерт 
с участием артиста российской 
эстрады, продюсера, композито-
ра, участника шоу «Голос» Брен-
дона Стоуна (3+).

Самые яркие гуляния - в вос-
кресенье. В Керчь приедет царь 
морей Нептун со свитой. Возле ко-
леса обозрения с 16.00 до 20.00 
он будет угощать гостей морскими 
вкусностями (0+). На централь-
ной плиточной аллее в 17.00 
начнется парад тельняшек (0+), 
в котором могут принять учас-
тие все желающие. Главное быть 
в морском наряде. С 22.00 до 
23.00 у водной станции пройдет 
концерт с участием популярного 
российского исполнителя, поэта 
и телеведущего, лидера музыкаль-
ного проекта «A-Dessa» Стаса Кос-
тюшкина. Праздник завершится 
фейерверком (3+).

 ■ ПОГУЛЯЕМ!

День рыбака в Керчи: 
Шоу Нептуна, парад тельняшек 
и концерт Стаса Костюшкина 

Морская тематика - главный 
атрибут праздника.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!

Проезд на автобусе 
можно оплатить 
банковской карточкой

POS терминалов
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КУДА ЗВОНИТЬ 
Бронирование билетов 

по телефонам: +7 978 835 

75 57 (мобильный) и +7 3652 

54 56 76 (городской). Билеты 

на междугородное направле-

ние нужно выкупить за час до 

отправления, а на межрегио-

нальное - за одни сутки. 

Анастасия ЖУКОВА, 
Андрей ПАВЛОВСКИЙ

Непогода нанесла 
ущерб и аграриям.

В Крыму давно ждали дож-
дей, но в пятницу, 29 июля, 
стихия на севере Крыма явно 
переборщила: в Джанкое  и 
окрестных селах прошел ли-
вень вместе крупным градом. 
От непогоды пострадали авто-
владельцы - им теперь придет-
ся раскошелиться на замену 
стекол. Так, один из местных 
жителей опубликовал в соцсе-
ти снимок, на котором видно, 
как град понаделал серьезных 
дыр в заднем стекле его авто. 

- После короткого дождика 
машине кердык, - в сердцах 
выругался хозяин.

Град повредил даже внеш-
нюю отделку на некоторых 
домах: от ударов ледяных 
шариков о стены местами 
отвалилась штукатурка. В 

отдельных районах 
Джанкоя были перебои 
с электричеством.

А вот в Нижнегорском райо-
не от непогоды пострадали три 
крупных сельхозпредприятия 
- АО «Весна», АО «Победа», 
К(Ф)Х «Сиваш». 

- В Нижнегорском районе 
объявлен режим ЧС. На место 
выехали эксперты, оценили 
ущерб. На сегодня площадь по-
врежденного от града урожая 
оценивается в 395 га. Пред-
варительный ущерб, который 
понесли предприятия, - 54,5 
млн рублей. В основном это 
плоды фруктов, виноград и по-
севы, - рассказала начальник 
управление растениеводства 
и механизации минсельхоза 
Крыма Наталья Шереметьева. 

Если ущерб 
подтвердится, 

аграриям выплатят ком-
пенсацию. 

- Если в республиканском 
бюджете окажется недоста-
точно средств, то минсель-
хоз Крыма будет обращаться 
в правительство России для 
выделения средств из феде-
рального бюджета, - заключи-
ла Шереметьева.

Досталось и урожаю на при-
усадебных участках. В Крыму 
сейчас сезон абрикосов и 
персиков, зреют груши, мно-
го черешни и вишни. После 
20-минутного града фрукты 
свалились на землю.

Кроме ливня и града на 
севере Крыма был и сильный 
ветер, который валил деревья. 

 ■ СТИХИЯ

Град на севере Крыма Град на севере Крыма 
побил дома и машины побил дома и машины 

ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ ПОГОДЫ?
- На неделе в Крыму будет сухо и тепло, до +31, никаких 

катаклизмов не прогнозируется, - рассказала Татьяна Лю-
бецкая, начальник Крымского гидрометцентра. 

У некоторых домов пострадала 
даже внешняя отделка.
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 Вот такой град выпал  Вот такой град выпал 
в селе Соленое Озеро в селе Соленое Озеро 
Джанкойского района.Джанкойского района.

Степан ОСТИНОВ

Сейчас они, ожидая суда, 
живут в Севастополе.

Пятеро моряков из незалежной 
в мае этого года, напомним, думали 
разжиться в российских территори-
альных водах крымской рыбкой - они 
промышляли камбалу-калкан, кото-
рую в это время ловить запрещено. 
Украинское судно расставило сети 
западнее мыса Тарханкут. Там их и 
застали крымские пограничники. 

Силовики изъяли более 9300 мет-
ров сетей. В них они обнаружили 17 
камбал и двух акул. Удалось спасти 
161 камбалу, четырех крабов и трех 
акул-катран. Их всех выпустили 
в море. 

Кроме того, в сетях браконьеров 
запутались и погибли 46 дельфинов-
азовок, еще их называют черномор-
скими морскими свиньями. Как и все 
черноморские дельфины, азовки от-
носятся к редким животным, ловить 
их запрещено, но во время охоты на 
рыбу морские свиньи могут заплыть 
в рыбацкие сети. Животные запуты-
ваются в них и, не имея возможности 

подняться на поверхность за глотком 
воздуха, задыхаются и погибают.

Эксперты предварительно оценили 
сумму нанесенного ущерба в более 
чем 440 тысяч рублей.

В отношении капитана судна 
«ЯМК 0041» (порт прописки - Оча-
ков) заведено уголовное дело. 

Его обвиняют по ч. 3 ст. 256 
УК РФ - «Незаконная добыча вод-
ных биологических ресурсов, со-
вершенная лицом с использованием 
своего служебного положения». Он 
находится под стражей в СИЗО Сим-
ферополя. 

А четверых моряков выпустили на 
свободу.

- Они находились в погрануправ-
лении Балаклавы долгое время. Мы 
написали несколько жалоб, к моря-
кам приехали жены, и 25 июня их 
выпустили за пределы Управления 
ФСБ, - рассказал адвокат моряков 
Эмиль Курбединов.

Сейчас его подопечные снимают 
жилье в Севастополе. По его словам, 
они проходят по уголовному делу 
свидетелями, им пока не вернули 
паспорта и они не могут покинуть 
город. 

Задержанных Задержанных 
за браконьерство за браконьерство 
украинских моряков украинских моряков 
выпустили на свободу выпустили на свободу 
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Анна МЕЛЬНИКОВА

В зоне риска оказались 
около 2000 человек.

15 лет назад жители Сева-
стополя начали заселяться 
в новые пятиэтажки на ули-
це Адмирала Фадеева (так 
называемый «Московский 
квартал»). Однако счастье 
новоселов было недолгим.

12 домов «Московского 
квартала» плюс 10-этажный 
дом «Москва», в которых 
живут около 2000 человек, 
сейчас медленно сползают 
в овраг.

АСФАЛЬТ ТРЕСКАЕТСЯ, 
ФАСАДЫ В ТРЕЩИНАХ

В «Московском квартале» 
живут преимущественно во-
еннослужащие Черномор-
ского флота и военные пен-
сионеры. Этот микрорайон 
был специально построен для 
них и передан в дар мэрией 
Москвы в 2003 году.

И не было проблем, люди 
жили и радовались - окна 
многих квартир выходили 
прямо на Стрелецкую бухту, 
пока в 2005 - 2006 годах, при 
Украине, земли у самой кром-
ки моря между «Московским 
кварталом» и берегом не были 
переданы городскими влас-
тями в аренду трем компа-
ниям - ООО «Глобус Плюс», 
ООО «Трилока ЛТД» и ООО 
«Морепродукт». В несколь-
ких метрах от берега (никто 
почему-то не увидел в этом 
нарушений) и несмотря на то, 
что по действующему тогда 
генеральному плану развития 
города, здесь, в Стрелецкой 
бухте, запланирована парко-
вая зона.

Как выяснилось, «Глобус 
Плюс» намеревался отгрохать 
под видом яхт-клуба 3 девяти-
этажных здания на береговой 
линии. «Трилока ЛТД» - 10 
коттеджей, а «Морепродукт» 
- рыбоконсервный завод.

Новоселы возмутились.
- Когда стали завозить бе-

тонные конструкции и пошла 
техника для строительства, 
мы встали живой изгородью 
и остановили экскаваторы, 
- рассказывают жители «Мос-
ковского квартала».

Стройка затормозилась, а 
после и вовсе прекратилась. 
Подоспел кризис. 

Завод строить не стали, 
правда, люди утверждают, что 
«Морепродукт» все эти годы 
разгружает и сортирует рыбу 
на причале. А ООО «Трилока 
ЛТД» успело возвести 8-этаж-

Из-за новых яхт-клубов 
целый жилой квартал в Севастополе 
может рухнуть с обрыва

ное здание - якобы яхт-клуба, 
но на самом деле с квартира-
ми и апартаментами, которые 
выставлялись на продажу. 

А в 2016 году строительные 
работы закипели снова. До-
кументы, выданные офици-
альными органами Украины 
после того, как Крым вер-
нулся в Россию, не потеряли 
юридической силы. 

В нескольких метрах от 
домов «Московского квар-
тала» был вырыт огромный 
котлован.

По версии одних жите-
лей, грунт из него якобы ис-
пользовали, чтобы засыпать 
прибрежное мелководье и 
увеличить площадь арен-
дованных участков. Другие 
предполагают, что здесь со-
бирались построить много-
этажку, однако строителей 
удалось остановить.

- Из-за этого котлована, 
который находится в 20 мет-
рах от нашего квартала, обра-
зовался активный оползень, 
- рассказывает жительница 
микрорайона Галина Быч-
кова. - Значительная часть 
площади котлована - это 
захваченная и снесенная 
придомовая территория «Мо-
сковского квартала», что 
подтверждено геодезической 
съемкой.

И м е н н о  п о с л е  э т о г о , 

по мнению жиль-
цов, квартал стал 
съезжать в обрыв. 

Асфальтовое по-
крытие в микро-
районе все в тре-
щинах, похожих 
на кровеносные 
сосуды. Нелад-
ное стало проис-
ходить и с дома-
ми: в квартирах 
то поднимает-
ся кафельная 
плитка, то трес-
каются стены, 
то обваливает-
ся штукатурка 
на потолке.

-  Севасто-
поль сейсмоопасен, пережи-
вать есть за что. Если прои-
зойдет сильный толчок, весь 
микрорайон, стоящий на 
известняке, рискует рухнуть 
вниз, - опасаются жильцы.

ОПОЛЗЕНЬ №12
Жильцы не бездействовали 

- звонили во все колокола, 
забросали письмами чинов-
ников.

По заказу Главного управ-
ления природных ресурсов 
и экологии Севастополя был 
проведен мониторинг ополз-
невых участков в городе и 
составлен акт инженерно-
геологического обследования 
участка в Стрелецкой бухте.

«В результате обследования 
земель города Севастополя 
в районе домов 20 - 42 по ули-
це Фадеева выявлен актив-
ный оползень №12 общей 
площадью 9400 квадратных 
метров. По генетическому 
типу оползень относится 
к техногенному», - это из от-
вета Сергея Самойлова, на-
чальника Главного управле-
ния природных ресурсов и 
экологии Севастополя.

О проблеме в курсе и МЧС. 
И в прошлом, и в позапро-
шлом году спасатели по жа-
лобам жильцов выезжали на 
место.

- Проведение строительных 
работ вблизи жилых домов 
по улице Фадеева, 20 - 44 мо-
жет привести к проседанию 
грунта и повлечь за собой 
возникновение чрезвычай-
ной ситуации природного 
характера, - отмечает на-
чальник Главного управле-
ния МЧС по г. Севастополю 
Сергей Клименко.

После вмешательства пра-
вительства города строи-
тельные работы прекратили, 
но начавшийся абразивный 
процесс грунта продолжается 
по сей день.

На днях МЧС снова на-
писало письменное обра-
щение, напомнило властям, 
что ситуация с «Московским 
кварталом» требует вмеша-
тельства, а конкретно: необ-
ходимо за счет инженерной 
защиты провести комплекс 
мероприятий, которые не да-
дут оползню и обвалоопас-
ным процессам развиваться 

дальше. Таким образом спа-
сатели пытаются тормошить 
чиновников, пока не стало 
поздно.

КОГДА УКРЕПЯТ СТЕНЫ?
По оценкам экспертов, на 

восстановительные работы 
потребуется от 200 млн руб-
лей.

Городские власти застав-
ляют застройщиков их вы-
полнить за свой счет.

- Будет принято решение 
о дальнейших мероприятиях 
для понуждения застройщика 
ООО «Глобус Плюс» к выпол-
нению восстановительных 
работ на объекте капиталь-
ного строительства (Фадеева, 

18б), которое 
осуществля-
е т  п р е д п р и -
ятие, за счет 
собственных 
средств, - ска-
зал замгуберна-
тора Севасто-
поля Владимир 
Базаров.

З а  у ч а с т к и 
по адресу Фаде-
ева, 18 и 18а отве-
чает ООО «Три-
лока ЛТД».

П о  с л о в а м 
местных жите-
лей, раньше гене-
ральный директор 
компании «Трило-
ка ЛТД» Анатолий 
Сыпко отмахивал-
ся, что микрорайон 
изначально был по-

строен не на том ме-
сте, вот и пополз к морю. 
Теперь, после резонанса и 
огласки, он вроде как уже 
соглашается, что надо было 
продумать укрепление стены.

Сыпко уверяет, что его ком-
пания готова ликвидировать 
недочеты.

- Установим подпорную 
стену, также у меня в планах 
облагородить набережную и 
заняться озеленением. Кроме 
того, была расчищена берего-
вая линия от ржавого железа, 
- ответил «КП-Крым» Ана-
толий Сыпко, гендиректор 
ООО «Трилока ЛТД».

Но словам застройщиков 
жильцы не верят. Ведь раз-
бирательства идут не первый 
год. А воз и ныне там. И к то-
му же от планов застройки 
берега компании не отказы-
ваются.

Жители сейчас готовят ис-
ковые заявления в суд и рас-
считывают на помощь со сто-
роны правительства города. 
Они хотят добиться укрепле-
ния стены и прекращения 
строительных работ, из-за 
которых начался оползень.
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КОММЕНТАРИЙ
Иван КУСОВ, депутат Законодательного собрания 
Севастополя:

- Строительство на береговой линии жестко контролируется 
российским законодательством. Скорее всего, в Стрелецкой бухте 
будут возведены лишь коттеджи в рамках яхт-клуба, разрешение на 
строительство которых было получено в то время, когда в Крыму 
действовали украинские законы. Но новых строений на данном 
участке не будет. Более того, согласно действующему генеральному 
плану, на территории Стрелецкой бухты планируется парковая зона. 
И никаких многоэтажных жилых домов.

Жильцы 
требуют 

установить 
подпорную 

стенку.
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И чем нам может быть интересен 
опыт других стран.

НЭП: наша экономическая полоса

Программу «Личные 
деньги» слушайте 
по будням с 13.05 

(мск) на Радио «КП».

 Еще 
больше 
материалов 

о новой пенсионной 
реформе - на сайте

Как копят на пенсию 
за рубежом

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Одновременно надо 
реформировать экономику

Юрий ГОРЛИН, замдиректора Института социально-
го анализа и прогнозирования Российской академии 
народного хозяйства (РАНХиГС):

- В России много своих особенностей: большая доля до-
срочных пенсий, сравнительно низкая продолжительность 
жизни у мужчин... В итоге у нас проблемы и с накопитель-
ным, и со страховым вариантами пенсионной системы. С 
одной стороны, у большинства нет денег, чтобы копить 
на пенсию. А та система, которая есть, включая наши 
негосударственные пенсионные фонды, не обеспечивает 
достаточную доходность и сохранность пенсионных нако-
плений. С другой стороны, страховая модель не позволяет 
заработать приличную пенсию.

И если говорить о реформе нашей пенсионной системы, 
то 60% успеха - это меры, которые находятся за рамками 
самой пенсионной системы. Это и вывод зарплат из тени, 
и стимулы для экономического роста. Будет у нас расти 
экономика - будет что копить и распределять, и проблемы 
с пенсиями будут менее острыми. 

МНЕНИЕ

«Люди не должны 
финансировать 
«того парня»

Борис ТИТОВ, уполномоченный по 
защите прав предпринимателей:

- Нужно разобраться с накопительной 
частью пенсии, которая была частично раз-
ворована негосударственными пенсионными 
фондами, частично заморожена правитель-
ством. Реформа должна коснуться сниже-
ния страховых платежей для тех людей, 
которые накапливают для себя,  - они не 
должны за счет своих взносов финанси-
ровать пенсию «за того парня». А за стар-
шее поколение, работавшее в основном 
при СССР и не успевшее накопить в новой 
России, должно честно взять на себя от-
ветственность государство.

Складывается пенсия в 
Штатах из двух частей. Пер-
вая - та, которую выпла-
чивает государство в лице 
конкретного американско-
го штата (и в каждом штате 
ее размер разный). Форми-
руется за счет отчислений 
с зарплаты в государствен-
ный пенсионный фонд. Вто-
рая часть - выплаты за счет 
дополнительных отчислений 
с зарплаты на специальный 
счет. Крупные компании и 
корпорации, как правило, 
имеют собственные пенси-
онные фонды. Человек мо-
жет и сам, без работодателя,  
открыть себе накопительный 

пенсионный счет - таких 
программ множество.

Граждане США на некую 
минимальную социальную 
пенсию могут рассчитывать, 
даже если вообще не работа-
ли. Размер минималки опять-
таки зависит от штата. В шта-
те Нью-Йорк он, например, 
от $600 (для одинокого че-
ловека). 

Если гражданства нет (есть 
вид на жительство), полага-
ются выплаты лишь за счет 
второй части - если делались 
отчисления в корпоративный 
пенсионный фонд или был 
открыт накопительный пен-
сионный счет.

В Финляндии - две до-
полняющие друг друга 
системы выплаты пен-
сии.

1) Трудовая  - зави-
сит от стажа и зара-
ботков. Формируется 
из взносов работода-
теля и самого работ-
ника.

2) Народная и гарантийная - их 
выплачивает государственная 
служба социальной защиты. 

Народная пенсия полагается, 
если трудовой пенсии нет или она 
слишком маленькая. Ее размер 
зависит от количества прожитых 
и проработанных в Финляндии 
лет, муниципалитета и т. п. Гаран-
тийная пенсия - для тех, чьи до-
ходы с учетом всех видов пенсий 
(включая и, например, россий-
скую - для выходцев из России) 
ниже определенного, гарантиро-
ванного финским государством 
уровня. В 2017 году он состав-
лял около 767 евро. Доплата до 
этого уровня - и есть гарантийная 
пенсия. На народную и гарантий-
ную пенсии могут претендовать в 
том числе и иностранцы, которые 
прожили в Финляндии от 3 (для 

стран ЕС) или от 5 (для остальных 
стран) лет, зарегистрированные 
в финской службе соцзащиты. А 
вот финнам-пенсионерам, кото-
рые живут за рубежом, народная 
и гарантийная пенсии не выплачи-
ваются - только трудовая.

Кроме пенсии, финская служ-
ба соцзащиты может начислять 
пенсионерам и ряд пособий - по 
уходу (при хронических заболева-
ниях и инвалидам), на жилье (при 
низких доходах). Сейчас ведутся 
разговоры о том, чтобы заменить 
их одним, единым. 

Пенсионер также получит 
скидки для поездок на поездах, 
самолетах и автобусах внутри 
Финляндии, на спортивные (на-
пример, абонемент в бассейн) и 
культурные мероприятия (напри-
мер, билеты в музей). 

Все работающие сингапурцы 
и их работодатели делают взно-
сы в государственный Централь-
ный страховой фонд  - Сentral 
Provident Fund (CPF). Работает он, 
кстати, аж с 1955 года. Взносы 
идут на три счета: обычный (с 
него можно снять деньги на по-
купку жилья, на образование и 
некоторые другие считающиеся 
важными нужды), специальный 
(пенсионные инвестиции), меди-
цинский (программа медстрахо-
вания). Когда сингапурцу испол-
няется 55, все сбережения с 
обычного и специального счетов 
объединяются в один - пенсион-
ный. Дальше  вы сами решаете, 
что с этими деньгами делать. 

Один из вариантов - сразу же 
оформить себе пожизненную рен-
ту в специальной страховой ком-
пании. Ее вам немедленно начнут 
ежемесячно выплачивать и будут 
платить всю оставшуюся жизнь. 
Вариант два - оставить на счету в 
CPF обязательную минимальную 
сумму (из нее будет выплачивать-
ся ежемесячное пособие, после 
того как вам стукнет 62 года). А 
остальными средствами распоря-
диться по своему усмотрению. 
Хоть все тут же и потратить или, 
что более разумно, положить в 
банк. Совсем все деньги с пенси-
онного счета тоже можно снять - 
но только если вы остаток жизни 
после 55 решили провести за 
пределами Сингапура. 

Подготовили Елена АРАКЕЛЯН, 
Алексей ОСИПОВ, Алексей ВАРЕНОВ, 

Иван СЫСОЕВ.

Размер пенсии на Апеннинах 
напрямую зависит от страховых 
взносов и рассчитывается по 
сложной схеме, где учитывает-
ся и сумма заработной платы, и 
возраст выхода на заслуженный 
отдых, и различные коэффициен-
ты. Право на выплаты получают 
те, кто сможет доказать наличие 
двадцати лет стажа, во время 
которого выплачивались соответ-
ствующие взносы в пенсионный 
фонд. Наемный работник отчис-
ляет в фонд 33 процента своего 
заработка, самозанятый - 22,2 
процента. Если же трудовой стаж 
составляет 41 год, то выйти на 
пенсию можно досрочно. Мини-
мальный размер выплат - 679,5 
евро, но если сумма взносов дает 
пенсию ниже этой суммы, то вы-
плачиваться она не будет. 

Помимо трудовых пенсий, в 

Италии есть еще и социальные 
пособия, которые выплачивают-
ся малоимущим гражданам, чей 
возраст составляет те же 66 лет 
и 7 месяцев и годовой доход ни-
же 5824 евро. Если пожилой че-
ловек докажет, что находится в 
затруднительном материальном 
положении, то сможет получать 
448 евро в месяц. 

Иностранцы в Италии могут 
рассчитывать на пенсионные вы-
платы, только если имеют долго-
срочный вид на жительство и про-
жили на Апеннинах не менее 10 
лет. В остальном они находятся в 
таких же условиях, как и итальян-
цы, то есть должны перечислять 
взносы в пенсионный фонд или 
доказать свою бедность. Но, если 
иностранец покинул территорию 
Италии больше чем на год, право 
на пенсию он теряет.

Дорогая, 
срочно 

переезжаем 
в Сингапур! Либо... 

я еще, пожалуй, 
поработаю.
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СИНГАПУР

Средняя пенсия: 
Около $1200 (та, что от государ-

ства), у военнослужащих, пожарных, полицейских, учителей, 
госчиновников доходит до $3000. Дополнительно у большин-
ства есть пенсионные накопления. И общая сумма выплат 
может составлять и пятизначную сумму в долларах.
Выход на пенсию: 

Для тех, кто родился до 1937 года включительно, - 65 лет 
(и мужчины, и женщины). С 1938-го - понемногу увеличи-
вается. Скажем, те, кто родился в 1955 году, могут уйти 
на пенсию в 66 лет и 2 месяца. А 1960 года и моложе - в 67. 
Можно уйти на заслуженный отдых и досрочно - в 62 года. 
Тогда государственная пенсия будет меньше (около 70% 
от начисленной). 

2) Народная и гарантийная - их стран ЕС) или от 5 (для остальных 

Средняя пенсия: 
Около 1800 евро. Выход на пенсию:Сейчас в процессе повышения. С ны-нешнего года он начинает плавно увели-чиваться по 3 месяца в год - с 63 лет до 65 (для всех). Если по достижении пен-сионного возраста человек продолжит трудиться, каждый дополнительно проработанный месяц до 68 лет увели-чивает ежемесячную пенсию на 0,4%.

Средняя пенсия: 
около 1300 евро, более 70 процентов 

итальянских пенсионеров получают 
около 1000 евро. Самые большие пенсии у бывших госслу-
жащих, их средний месячный пенсионный доход составляет 
4565 евро.
Выход на пенсию: 

сейчас 66 лет и семь месяцев (и у мужчин, и у женщин), к 
2021 году должен составить 67 лет.

Все работающие сингапурцы 

Средняя пенсия: 
$700 - 2000

Выход на пенсию: 

55 - 62 года.

США

ИТАЛИЯ

ФИНЛЯНДИЯ
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Что празднуют белорусы в 
День независимости? Какая 
формула поможет создать об-
щий рынок? За кого на ЧМ бо-
леют сябры? Об этом посол 
Беларуси в РФ Игорь ПЕТРИ-
ШЕНКО рассказал главному 
редактору «КП» Владимиру 
СУНГОРКИНУ.

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ
- Игорь Викторович, мы 

встретились в преддверии 
главного государственного 
праздника Беларуси - Дня 
независимости. Есть ощу-
щение некой диалектики: 
вместе строим Союзное го-
сударство и одновременно 
радуемся независимости. 
Нет ли противоречия?

- Все переплетено в нашей 
совместной истории. Никаких 
противоречий не вижу. Мы суве-
ренная страна, которая строит 
отношения в формате Союзного 
государства. Правильно сказал 
президент Беларуси Александр 
Лукашенко: наш суверенитет - 
это люди, которые ежедневно 
искренне и честно делают свою 
работу.

Беларусь  - единственная 
из постсоветских республик 
решала вопрос о главном 
празднике всенародным голо-
сованием. Дата связана не с 
распадом СССР, как некоторые 
думают. А с днем освобожде-
ния Минска от фашистов  - 3 
июля 1944 года.

В той страшной войне мы по-
теряли треть населения. Плечом 
к плечу с россиянами, народа-
ми других республик вышибли 
врага со своих земель. А по-
том вместе поднимали страну. 
В Минске оставалось всего пять-
шесть зданий, которые уцелели. 
Кстати, проспект Независимо-

сти построили по проектам ле-
нинградских архитекторов.

Только у нас с вами есть 
большие общие праздники. 2 
апреля - День единения народов 
Беларуси и России. 9 мая - День 
Победы. 22 июня - памятная дата 
начала Великой Отечественной 
войны. В прошлом году 25-летие 
дипотношений отмечали. В сле-
дующем отпразднуем 20-летие 
Союзного государства.

РЕПЕТИЦИЯ БЕЗВИЗА
- Можно догадаться, за 

чью сборную на чемпиона-
те мира болеете.

- Это не секрет. Само собой 
за российскую. Оле-оле! (Сме-
ется.) Как и большинство бело-
русов. Москва сейчас гремит. 
Гостей очень много, ходят с 
широко открытыми глазами, 
радуются. Ждем, что это весе-
лье вскоре переместится к нам. 
Готовимся ко Вторым Европей-
ским играм, которые пройдут в 
2019 году.

- Здорово, что огромное 
количество гостей увидят 
нормальную страну, а не дик-
татуру, как на Западе препод-
носят. Как сейчас произошло 

с Россией - сотни тысяч ту-
ристов убедились, что здесь 
не ходят в ушанках зимой и 
летом мрачные люди, кото-
рые боятся друг друга.

- Кстати, помог туристам по-
нять загадочную русскую душу 
и так называемый союзный без-
виз. К ЧМ подписали спортивное 
соглашение. Оно позволило ино-
странцам передвигаться между 
РФ и РБ в безвизовом режиме 
во время чемпионата. Нужен 
только паспорт болельщика.

- Репетиция безвиза уда-
лась?

- Все работает! Пограничные 
и миграционные службы по-
стоянно на связи. Со стороны 
Беларуси - никаких преград на 
границе. При въезде в РФ про-
верки все-таки устраивают. Но 
мы понимаем - безопасность на 
первом месте.

Только за первую неделю 
чемпионата через республику 
проехало больше шести тысяч 
болельщиков. Соглашение рас-
пространится и на Евроигры. 
Сейчас эксперты вовсю трудят-
ся, чтобы оно работало не толь-
ко во время этих мероприятий, 
а всегда.

МОЛОКОМ ВСЕГДА 
ВЫРУЧИМ

- Есть подобная рабочая 
формула к вспыхивающим 
временами конфликтам с 
нашим Россельхознадзором? 
Можно ли сделать, чтобы, 
как и болельщики, к нам 
свободно колбаса и молоко 
«ездили»?

- Беларусь везет в Россию то 
же, что и на собственный рынок. 
Не делим: вот это для себя, а 
это соседям. Наши ГОСТы по-
рой даже строже, чем нормы 
в ЕС и Евразийском союзе. По-
ставляем продукты в 90 стран 
мира, и ни у кого нет вопросов. 
А тут пили молочку, все были 
живы-здоровы. Как вдруг на 
следующий день антибиотик 
увидели. Претензии часто на-
думанные. Это не только моя 
точка зрения. 13 июня Евразий-
ская экономическая комиссия 
отметила нарушения Россель-
хознадзором правил ЕАЭС.

Аграрии подсчитали, что семь 
миллионов тонн молока не хвата-
ет РФ. Сразу это количество не 
восстановить, поголовье не обе-
спечить. Мы же всегда поможем. 
Готовы совместно с Россией соз-
давать крупные холдинги. Вот 
она, рабочая формула - создать 
единый агропромышленный ры-
нок. Эта идея звучала 19 июня 
на Высшем Госсовете Союзного 
государства, где встречались 
президенты Александр Лука-
шенко и Владимир Путин.

Подготовила Светлана 
КАМЕКА.

Отменят ли роуминг в 
Союзном государстве? Как 
вылечить историческую ам-
незию? Продолжение разгово-
ра читайте на этой неделе в 
«Союзном вече».

 ■ ТОЛЬКО У НАС

Белорусский безвиз помог  
понять загадочную русскую душу

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ,  
член Госсовета РФ, лидер ЛДПР.

Летняя жара пло-
хо сказывается на 
адекватности не-
которых людей. 
Украинские депу-
таты и горе-вояки 
наперебой твердят 
о каких-то ракетах, 
якобы способных 
нанести удар по Мо-
скве. Это, конечно, 
запредельная на-
глость и хамство. Даже Гитлеру такое 
не приходило в голову.

Только США в разгар холодной войны 
всерьез разрабатывали планы ракетных 
ударов по советским городам, включая, 
кстати, Киев. Но они отлично понимали, 
что этот удар станет последним для 
них самих.

Конечно, среди украинских руководите-
лей немало совсем неадекватных людей, 
плохо оценивающих реальную ситуацию. 
Но похоже, что угрозы «ракетного удара 
по Москве» преследуют совсем другую 
цель. Это банальная провокация.

Смотрите, Евросоюз и США все ме-
нее и менее охотно выделяют Украи-
не деньги. Каждый доллар приходится 
буквально выклянчивать. К тому же 
европейцы требуют проводить рефор-
мы, повышать стоимость жилищно-
коммунальных услуг, электричества, 
газа. Дело идет к тому, что у среднего 
гражданина Украины 90% зарплаты бу-
дет уходить на коммунальные услуги, ну 
и на оставшиеся 10 он попытается хоть 
как-то прокормить семью.

Поэтому налицо общее желание сбе-
жать с Украины - как у чиновников, по-
нимающих, что их в любой момент могут 
или повесить на осине, или утопить в 
Днепре, так и у простых людей, которым 
банально нечего есть.

Но если простые люди могут спокойно 
приехать в Россию, где для них всегда 
найдется работа, то Петру Порошенко 
и его камарилье, пришедшим к власти 
на русофобских лозунгах, путь в нашу 
страну закрыт.

Вот они и пытаются своими угрозами 
спровоцировать Россию на ответные 
заявления, чтобы иметь повод сбежать 
на Запад, как уже давно сбежал Ар-
сений Яценюк и многие другие «отцы 
революции».

От Украины ничего не останется, если 
кто-то посмеет хотя бы из рогатки в сто-
рону России что-то запустить. Они это 
отлично понимают, вот и угрожают лишь 
словами, чтобы найти себе оправдание 
для побега за границу с наворованными 
деньгами.

Время Порошенко уже заканчивается. 
Ни украинская молодежь, ни русская 
воевать не хотят, враждовать не хотят, 
на чемпионате мира по футболу украин-
цы дружно болеют за Россию.

Уверен, что нынешнее размежевание 
скоро кончится, и Украина наконец-то 
поймет, что сама по себе, без России, 
она никому не нужна и ничего добить-
ся не сможет. Мы должны снова жить 
вместе, как это было на протяжении 
столетий!

Почему Украина 
осмелилась 
угрожать России 
ракетным ударом?

 ■ ПОЛИТИЧЕСКАЯ СРЕДА
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- Больше шести тысяч 
фанатов приехали  
в Россию через РБ.

Олег АДАМОВИЧ

Традиционно в середине 
лета поднимаются сборы 
и вводятся новые правила.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ  
ДОРОЖНЫЕ ЗНАКИ

С 1 июля появились дополнитель-
ные знаки - они обозначают зону, куда 
нельзя въезжать транспорту с низким 
экологическим классом мотора.

Но Росстандарт еще не внес их изо-
бражения в ГОСТ - без этого ставить 
новые указатели запрещено.

На знаке будет написан экологиче-
ский класс двигателя (от 1 до 5). Если 
машина не укладывается в требования, 
то проезд для нее запрещен. Но мас-
сово отмечать экологический класс в 
ПТС стали лишь с 2010 года! 

Получается следующее: с 1 июля 2018 
года наказывать будут только водите-
лей, у которых есть отметка об эко-
классе. Владельцы старых авто могут не 
смотреть на знак - ведь у них класса нет 
вообще. С 1 июля 2021 года справед-
ливость восстановят - нарушителями 

будут считаться и те, у 
кого экокласс недотя-
гивает до указанного на 
знаке, и те, у кого эко-
логического класса нет 
вообще.

Штрафы за наруше-
ние: 1000 - 1500 руб. для 
легковушек по всей стра-
не и грузовиков, кроме 
Москвы и Петербурга. 
5000 руб. - для грузови-
ков в Москве и Петербурге. Но реально 
наказывать водителей станут, когда на 
дорогах появятся первые знаки.

ПАЧКА СИГАРЕТ В СРЕДНЕМ 
ПОДОРОЖАЕТ НА 7 РУБЛЕЙ

С 1 июля в России на 10% повыси-
лись акцизы на сигареты и папиросы.

Было: 1562 руб. за тысячу штук и 
14,5% расчетной стоимости (не мень-
ше 2123 руб.).

Стало: 1718 руб. за тысячу штук и 

14,5% расчетной стои-
мости (не меньше 2335 
руб.).

Каждая сигарета как 
минимум подорожала 
на 36 копеек. В среднем 
это 7,2 рубля на пачку. 
Средняя стоимость пач-

ки сигарет в России - 90 
рублей. Получается, что 
новые акцизы поднимут 
цену табака на 8%. 

ВСЯ ПРАВДА О МОЛОКЕ
Производители молочных продук-

тов теперь обязаны крупно указывать 
на упаковке наличие растительных 
жиров. Пример: сыр, в котором есть 
соя, нельзя назвать сырным или сы-
роподобным продуктом. Придется ис-
пользовать длинную формулировку: 
«молокосодержащий продукт с заме-
нителем молочного жира, сделанный 
по технологии сыра». 

Знаки запрещают 
движение машин 
с экологическим 
классом ниже 4.

Что изменилось в жизни россиян  
с 1 июля
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Евгений САЗОНОВ

Ровно 110 лет 
назад над дикой 
красноярской 
тайгой взорвалось 
таинственное 
космическое тело.

30 июня 1908 года 
произошло событие, ко-
торое впоследствии на-
звали главной загадкой 
ХХ века. В небе над зате-
рянной тайгой в районе 
реки Подкаменная Тун-
гуска раздался взрыв не-
бывалой мощи. Взрыв-
ная волна обогнула 
Землю несколько раз, а 
в разных местах планеты 
установились белые но-
чи. На территории 2000 
квадратных километров 
сожгло и повалило дере-
вья. Землетрясения за-
фиксировали по всему 
миру, который с тех пор 
гадает, что ЭТО было и 
где ЭТО искать.

Накануне круглой 
даты искала разгадку и 
совместная экспедиция 
«Комсомольской прав-
ды» и Русского геогра-
фического общества. 

Руководил группой 
астроном и путеше-
ственник Владимир Ко-
валь, который посвятил 
изучению феномена че-
тыре десятка лет! И нам, 
надеемся, удалось найти 
ответы на самые глав-
ные вопросы.

 1. ЧТО ЭТО БЫЛО?
Вообще версий о сущ-

ности тунгусского кос-
мического феномена 
наберется более сотни. 
Вплоть до таких экзо-
тов, как взрыв колос-
сального облака кома-
ров, удар луча-сигнала 
из ближайшей галак-
тики или эхо экспери-
ментов Николы Теслы. 
Однако, если отбросить 
откровенную фанта-
стику, то по большому 
счету наиболее правдо-
подобными являются 
только три объяснения.

Самая красивая и за-
вораживающая версия 
- взрыв корабля при-
шельцев с ядерным 
двигателем (впервые 
ее выдвинул писатель-
фантаст Александр Ка-
занцев еще в 1949-м). 

Самая необычная - 
столкновение земли с 
ледяным ядром кометы, 
которое моментально 
испарилось в атмосфе-
ре. И, наконец, падение 
исполинского каменно-
го метеорита.

Верить хочется, ко-
нечно же, в первую - 
мол, мы не одиноки во 
Вселенной и все такое. 
Однако при этом рас-
кладе должны были 
найти инопланетные 
обломки или хотя бы 
повышенную радиа-
цию. Обломков не об-
наружили. А фон - он 
даже меньше, чем на 
гранитной набережной 
в Санкт-Петербурге.

По комете тоже есть 
вопросы. По подсче-
там, при таких послед-
ствиях  лед должен был 
быть прочнее титана. Да 
и испариться бесслед-
но он не мог - все равно 
инопланетные вкрапле-
ния нашли бы в почве, 
которую буквально про-
сеивали на протяжении 
90 лет исследований.

- По всем данным, 
это был редчайший, 
огромный по массе и 
необычный по траек-
тории каменный метео-
рит, - считает Владимир 
Коваль.

 2.  ОТКУДА ТАКАЯ 
СИЛА ВЗРЫВА?

Собственно, поче-
му так долго увлека-
лись идеей атомного 
взрыва в дикой тайге? 
Во-первых, картина в 
эпицентре очень на-
поминала Хиросиму и 
Нагасаки. Во-вторых, 
ученые подсчитали, 
что сила взрыва рав-
нялась мощности са-
мого страшного ору-
жия, что изобретало 
человечество за всю 
историю, - водородной 
Царь-бомбы. Ее мощь 
превышала 50 мегатонн. 
Никто не мог поверить, 
что такой «джинн» мог 
вырваться из простого 
метеорита... 

Оказывается, может! 
Вспомните челябинский 
болид - там натворила 
дел всего пара тонн кос-
мического вещества: в 
половине города повы-
летали стекла. Здесь же 
Землю атаковал косми-
ческий гость весом не 
меньше миллиона тонн 
и размером с футболь-
ный стадион. Со ско-
ростью от 15 до 30 ки-
лометров в секунду он 
столкнулся с воздушной 
оболочкой планеты, мо-
ментально раскалился 
и - как следствие - взор-
вался. Подобная карти-
на технически похожа на 
столкновение с броней 
современного подкали-
берного стреловидного 
снаряда с урановым сер-
дечником. Его даже не 
начиняют взрывчаткой. 
Он подрывает танк про-
тивника просто благода-
ря большой плотности и 
скорости.

 3.  ПО КАКОЙ 
ТРАЕКТОРИИ 
ОН ЛЕТЕЛ?

Вариантов траекто-
рии полета метеорита 
тоже хватает. Их вос-
станавливали по сви-
детельствам очевидцев 
и - что греха таить - по-
рой подправляли для 
доказательства какой-
либо своей теории. 
Лишь некоторые иссле-
дователи догадались по 
сломам сохранивших-
ся деревьев устано-
вить азимут полета, а 
по обожженным и це-
лым деревьям - высоту 
взрыва. Наша экспе-
диция проверила ран-
ние выкладки и замеры 
Коваля и высчитала 
наиболее вероятный 
путь космического го-
стя (см. схему).

 4. ГДЕ ОН УПАЛ?
Точно не там, где 

его искали со времен 
главного исследовате-
ля феномена Леонида 
Кулика. С 1927 года он 
пытался обнаружить 
метеорит в зоне выва-
ла леса, но там метео-
рит лишь взорвался. 
На самом деле, войдя в 
тропосферу под углом 
15 градусов, каменная 
масса, словно камешек 
от воды, отскакивает и 
летит дальше, разруша-

ясь. По расчетам Вла-
димира Коваля, наи-
более крупные обломки 
должны были упасть в 
150 км далее - в районе 
впадения речки Кимчу 
в Чуню - приток Под-
каменной Тунгуски (см. 
схему).

 5.  ПОЧЕМУ ЕГО 
ДО СИХ ПОР 
НЕ НАШЛИ?

О, а это вопрос очень 
интересный! Шанс най-
ти метеорит был, и весь-
ма большой. Ведь с се-
редины прошлого века 
в тех местах побывало 
немало хорошо осна-
щенных экспедиций. 
Однако искали они не 
там. А кроме того, боль-
шинство исследовате-
лей имели свои теории 
и под них подгоняли 
результаты. Ведь ис-
тинных подвижников 
наподобие Кулика бы-
ло немного. Большин-
ство видело в метеори-
те средство обогащения, 
получения званий или 
просто возможности хо-
рошо провести время.

Однако до сих пор со-
храняется шанс найти 
метеорит. Правда, для 
поисков понадобится 
очень большая и хоро-
шо оснащенная экс-
педиция, ведь следует 
прочесать десятки ква-
дратных километров ди-
кой тайги, а за 110 лет 
космические осколки 
стали неотличимы от 
земных камней... 

Но если найдется ры-
царь чистой науки уров-
ня Леонида Кулика - все 
возможно!

Еще 
больше 

фото 
и видео 

смотрите на сайте

КСТАТИ
По итогам 
прошлогодней 
экспедиции 
«Комсомолки» 
и РГО создан фильм 
«Где же Тунгусский 
наш метеорит?». 
Его можно 
приобрести 
в фирменных 
магазинах 
«КП» и на shop.kp.ru.
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На месте взрыва до сих пор 
сохранились деревья, вырванные 

с корнем чудовищной силой. 

  наивных вопросов 
о Тунгусском 
метеорите5

Все версии траектории падения
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Максим ЧИЖИКОВ

В Москве прошло 
внеочередное 
заседание 
Общественного совета 
при Федеральном 
агентстве 
по рыболовству.

Заседание провел пред-
седатель совета, президент 
Всероссийской ассоциации 
рыбохозяйственных пред-
приятий, предпринимате-
лей и экспортеров»(ВАРПЭ) 
Герман Зверев. Обсуждались 
злободневные для рыбаков 
вопросы: заявочная кам-
пания по перезаключению 
договоров по закреплению 
долей квот добычи водных 
биоресурсов на 2019 - 2033 
годы, введение с 1 июля 2018 
года обязательной электрон-
ной ветсертификации уло-
вов, порядок сбора налогов 
в рыбохозяйственном ком-
плексе.

ДОГОВОРЫ ПО КВОТАМ 
ЗАКЛЮЧАТ ДО СЕНТЯБРЯ

Замглавы Росрыболовства 
Петр Савчук напомнил, что 
заявочная кампания по пе-
резаключению договоров 
по закреплению долей квот 
идет в соответствии с гра-
фиком, утвержденным пра-
вительством. 

На первом этапе, с 1 апре-
ля по 10 мая, подано 4836 
заявок, для их рассмотрения 
создали три бассейновые ко-
миссии: Дальневосточную 
(2928 заявок), Северную 
(540 заявок) и Западную 
(1368 заявок). Первыми, за 
кем закрепили квоты, ста-
ли северяне и предприятия 
Западного бассейна. В бли-
жайшее время Росрыболов-
ство опубликует перечень 
заявителей, допущенных к 
заключению договоров, и 
тех, кому было отказано. Та-
кая же процедура коснется и 
подавших заявки на допуск 
к договорам по международ-
ным квотам.

По некоторым пользова-
телям, для которых расчеты 
не требуются, договоры бу-
дут заключаться с 4 июля. 
По остальным, по словам 
Савчука, расчет долей, со-
гласно стандартной проце-
дуре, пройдет до 25 июля. С 
4 августа планируется разме-
щение актов по результатам 
этих расчетов. Подписание 
договоров собираются завер-
шить до 8 сентября.

РЫБАКОВ РАЗЛУЧАЮТ 
С СЕМЬЯМИ

Много вопросов вызывают 
готовящиеся с 1 января 2019 
года изменения в Налого-
вый кодекс - планируется 
увеличить ставки сбора за 
пользование водными био-
ресурсами. Сейчас рыбаки 
работают по 15-процентной 
льготе от налоговой ставки. 
Правительство хочет убить 
двух зайцев: стимулировать 
развитие отрасли, которое, 
по их мнению, старый ме-
ханизм не обеспечивал, и 
повысить собираемость на-

логов. При этом некоторые 
льготы для рыбаков сохра-
нятся, но их рамки очень 
размыты.

Тут у рыбаков есть не-
мало претензий к чиновни-
кам. Так президента Ассо-
циации рыбопромышленных 
предприятий Сахалинской 
области Максима Козлова 
смущает новый статус гра-
дообразующих предприятий 
по новому кодексу:

- На выездном совещании 
на Сахалине мы озвучили 
наши пожелания. Согласно 
законопроекту, градообра-

зующие предприятия теперь 
не смогут иметь свои обосо-
бленные филиалы в других 
муниципальных районах. 
Сегодня у нас на Сахалине 
такие предприятия есть. С 
нововведениями они поте-
ряют статус. Мы ходатай-
ствовали, чтобы пересмо-
треть эту норму. В качестве 
варианта предлагали не 
исключать наличия обосо-
бленных филиалов, ведь они 
могли бы формироваться по 
субъектовому принципу.

Поддержал его и 
председатель кол-
хоза «Беломор» 
Архангельской 
области Сергей 
Самойлов, заявив-
ший, что это из-
лишняя норма.

- Уровень му-
ниципальных об-
разований в за-
коне вообще не 
прописан: есть 
районный, а есть 
местный. А еще 
в Архангельской 
области так сло-
жилось, что ры-
боловецкий порт 
был у нас всегда в 
Мурманске. Там 
еще в советское 

время была создана база, и 
сейчас суда зимой ходят вы-
гружаться именно туда. По-
чему я не могу иметь отдел 
флота в Мурманске? Почему 
подрывается мой градообра-
зующий статус?

Общественный совет 
критикует и другую нова-
цию, касающуюся градоо-
бразующих предприятий. 
С 1 января их штат дол-
жен составлять «не менее 
20 процентов численности 
работников всех индивиду-
альных предпринимателей 
на территории этого насе-
ленного пункта». Рыбаки 
удивляются: зачем меняем 
старое? Также при опреде-
лении численности работ-
ников рыбохозяйственного 
предприятия планируется 
исключить совместно про-
живающих с ними членов их 
семей. А это, согласитесь, 
уже дискриминация.

В своем решении Обще-
ственный совет при Рос-
рыболовстве посчитал, что 
закон находится в низкой 
степени готовности и требу-
ет существенной доработки.

Осторожно, 
квоты закрываются
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Злободневных вопросов 
у рыбаков накопилось так 

много, что пришлось созывать 
внеочередное заседание 
Общественного совета.

КСТАТИ

«Меркурий» 
пока не в рыбе

Уже 1 июля рыбаки столкнутся с «Мер-

курием» - Федеральной информационной 

системой, которая используется для пере-

хода на оформление в электронный вид 

промысловых журналов и ветеринарно-

сопроводительных документов на улов. 

Тут у рыбаков вопросов еще больше.

Общественный совет считает, что срок 

ввода электронной ветеринарной сер-

тификации по товарной группе «сырье 

и готовая продукция из рыбы или рако-

образных, моллюсков и прочих беспозво-

ночных» должен быть перенесен.
Подробнее об этом - 

на > стр. 4.
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Удостоверения членов 
Общественного совета.
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Замглавы Росрыболовства Петр Савчук.
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Первыми узнали о результа-
тах рассмотрения заявок ры-
баки Северного бассейна. 
Протокол работы комис-
сии, а также приказы об 
утверждении перечня за-
явителей, допущенных 
к перезакреплению 
долей квот на добычу 
в российских и меж-
дународных водах, и 
перечня, кому в до-
лях квот отказано, 
были опубликованы 
на сайте Росрыболов-
ства 13 июня.

Рыбаки, ведущие 
промысел в Северном 
бассейне, по-
лучат право до-
бывать 14 видов 
водных биологи-
ческих ресурсов. 
Наибольшее коли-
чество компаний - по 
106 - допустят к вылову 
трески и пикши в меж-
дународных водах.

Также опубликован перечень зая-
вителей, которым отказано в закре-
плении доли по результатам расчета, - 
в нем 11 компаний.

- У комиссии по Северному бас-
сейну было наименьшее количество 
заявок из всех бассейнов, - рассказал 
председатель правления НО «Союз 
рыбопромышленников Севера», на-
блюдатель от рыбацкого сообщества 
в Северной бассейновой комиссии 
Владимир Григорьев. - Всего мы рас-
смотрели 569 заявок. Работа была 
напряженной, потому что сроки по-
ставили достаточно короткие, при-
ходилось задерживаться до позднего 
вечера. Но задачу выполнили рань-
ше всех. Никаких вопросов к работе 
комиссии у меня как у наблюдателя 
нет. Все работали профессионально 
и продуктивно. После первого этапа 
было 66 замечаний, ко второму этапу в 
июне все замечания были устранены. 
Практически все реально работаю-
щие предприятия прошли заявочную 
кампанию благополучно и успешно 
получили свои доли квот.

25 июня рыбохозяйственное ведом-
ство опубликовало протокол работы 
комиссии по самому крупному бас-
сейну - Дальневосточному. Объем-
ный документ свидетельствует о том, 
какую титаническую работу пришлось 
провести бассейновой комиссии, что-
бы рассмотреть все заявки. Доли квот 
на вылов в пяти морях около 30 видов 
рыб, кальмары, креветки, больше 10 
видов краба, почти два десятка видов 
беспозвоночных распределены между 
несколькими сотнями рыбопромыс-
ловых компаний.

По оценке президента Ассоциа-
ции рыбопромышленных предпри-
ятий Сахалинской области Максима 
Козлова, работавшего в бассейновой 
комиссии в статусе наблюдателя от 
отраслевого сообщества, комиссия 
поработала хорошо.

- В нашем бассейне поступило 
больше всего заявок - почти 3 тыся-
чи, - сообщил Максим Козлов. - Это 
огромное количество нам пришлось 

рассмотреть в довольно сжатые сроки, 
так что работали в авральном режиме - 
без выходных и до глубокой ночи. Мы 
прошли несколько этапов - рассмо-
трение заявок, устранение замечаний, 
итоговый отбор. Комиссия работала 
непредвзято. Замечания со стороны 
Росрыболовства были объективными. 
Порадовал подход членов комиссии - 
они стремились в рамках закона рас-
смотреть каждую заявку максимально 
положительно, чтобы компания полу-
чила положенную ей долю квот. В сле-
дующий раз, когда через 15 лет снова 
начнется кампания по распределению 
квот, а я надеюсь, что к тому времени 
исторический принцип сохранится, 
Росрыболовство запланирует чуть 
больше времени для работы комиссий.

Ждут итогов рассмотрения заявок 
рыбаки Запада. После публикации 
последнего протокола квотная кам-
пания-2018 перейдет к заключению 
договоров о закреплении долей квоты.

О порядке дальнейших действий ры-
бацкое сообщество проинформировал 
заместитель главы Росрыболовства 
Петр Савчук на внеочередном заседа-

нии Общественного совета при Рос-
рыболовстве 21 июня.

- По некоторым пользователям, где 
не требуется расчетов, договоры будут 
заключаться уже с 4 июля. Для всех 
остальных заявителей расчет долей 
будет проходить до 25 июля. С 4 августа 
планируется размещение актов по ре-
зультатам этих расчетов. Планируется 
подписание договоров до 8 сентября, - 
отметил замглавы главного рыбного 
ведомства страны.

По оценке президента Всероссий-
ской ассоциации рыбопромышлен-
ников и экспортеров (ВАРПЭ), пред-
седателя Общественного совета при 
Росрыболовстве Германа Зверева, 
кампания по перезаключению дого-
воров на вылов ВБР проходит в целом 
без нарушений, однако финальную 
оценку рыбаки будут готовы дать по-
сле публикации информации от всех 
бассейновых комиссий.

- Два этапа заявочной кампании 
прошли, мы констатировали прозрач-
ность процесса. Серьезных нарушений 
нет, - сказал он на заседании Обще-
ственного совета при Росрыболовстве.

Первыми узнали о результа-

Штормы закончились.      Впереди 15 лет штиля

Кампания по сбору заявок 
на  предоставление долей квот 
на вылов водных биоресурсов на ближай-
шие 15 лет стартовала в России 1 апреля. 
К 10 мая в Росрыболовство подано око-
ло 5 тысяч заявок от рыбопромысловых 
компаний со всей страны.

Рассмотрением заявок занимались три 
бассейновые комиссии, возглавляемые 
заместителями главы Росрыболовства. 
Комиссию по Дальнему Востоку возглавил 
замглавы Росрыболовства Петр Савчук, 
по Северному бассейну  - заместитель 
руководителя ФАР Яна Багрова), по За-
падному (Азово-Черноморский, Волж-
ско-Каспийский, Западно-Сибирский, 
Восточно-Сибирский и Байкальский бас-
сейны)  - замглавы Росрыболовства Ва-
силий Соколов.

На первом этапе все три комиссии при 
участии наблюдателей от сообщества 
рассмотрели поступившие документы и 
озвучили рыбакам замечания, которые в 
случае их неустранения могли стать осно-
ванием для отказа в предоставлении квот 
на вылов водных биологических ресурсов 
(ВБР). Озвучив замечания, комиссии дали 
рыбакам время для исправления недоче-
тов - до начала июня. Возможность про-
вести работу над ошибками сохранила 
многим компаниям шансы на сохранение 
бизнеса  - принципиальных недочетов в 
заявках было очень много. Если бы по 
настоянию отраслевого сообщества в 
законодательство предусмотрительно 
не внесли поправки, дающие рыбакам 
право исправлять выявленные ошибки в 
заявках, многие компании попрощались 
бы с квотами надолго.

Рыбаки заявки оперативно поправили. 
Активно помогала им устранять недочеты 
Всероссийская ассоциация рыбопромыш-
ленников и экспортеров (ВАРПЭ), дер-
жавшая руку на пульсе с самого старта 
квотной кампании-2018.

В первых числах июня комиссии снова 
приступили к работе. Итогом стало опре-
деление окончательного списка компаний, 
за которыми перезакрепляется право 
добывать ВБР.

Работа над ошибками

Семен ГОРСКИЙ

Кампания по распределению 
долей квот на вылов 
водных биоресурсов вышла 
на финишную прямую. 
Но впереди еще много работы.

Знаковое событие десятилетия для 
российских рыбаков - кампания по пере-
закреплению долей квот на вылов рыбы 
в российских и международных водах 
с 2019 по 2033 год - приближается к 
апогею. Бассейновые комиссии Росры-
боловства, дав допустившим ошибки в 
заявках рыбакам время на исправление 
недочетов, провели финальное рассмо-
трение поступивших запросов на пере-
заключение договоров на вылов рыбы на 
ближайшие 15 лет. Уже опубликованы 
протоколы заседаний комиссий по Се-
верному и Дальневосточному бассейнам, 
где озвучены списки рыболовецких ком-
паний, которых наделят долями квот, 
и компаний, которым в предоставлении 
лимитов будет отказано. На подходе 
Запад, где с обладателями квот опреде-
лятся в ближайшие дни. Отраслевое 
сообщество предварительно оценивает 
проведенную Росрыболовством работу 
как профессиональную и открытую.

Параллельно квотной кампании 
Росрыболовство продолжает по-

иск соискателей на инвестиционные 
квоты - программу долгосрочного на-
деления рыбодобывающих компаний 
лимитами на вылов ВБР взамен на 
инвестиции в строительство добыва-
ющего флота на российских верфях 
или создание береговых заводов.

Напомним: по итогам первого эта-
па заявочной кампании Росрыболов-

ство подписало с рыбаками договоры 
на строительство 33 новых судов с общим 

объемом инвестиций 110 млрд. рублей. 
Кроме того, заключены соглашения о строи-
тельстве 10 рыбоперерабатывающих заво-
дов на Дальнем Востоке на сумму в общей 
сложности более 15 млрд. рублей.

Росрыболовство подписало 
с рыбаками договоры 

на строительство 33 новых судов.

«Квотам под киль» ищут новых претендентов

569 заявок от Дальнего Востока
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Вместе с тем по-прежнему не ре-
шен вопрос по выделению инвест-
квот под самый рентабельный ресурс 
российских морей - крабов. Строить 
краболовные суда под инвестицион-
ные квоты рыбаки Дальнего Востока 
и Севера готовы. По словам прези-
дента Ассоциации добытчиков кра-
ба Дальнего Востока Александра Ду-
плякова, если правительство примет 
постановление об инвестквотах для 
краболовных судов, то это обеспечит 
постройку минимум 40 кораблей в 
ближайшие пять лет. Уже заплани-
ровано строительство на региональ-
ных верфях 17 судов для промысла 
краба: 10 - на Амурском судострои-
тельном заводе, 7 - на Хабаровском 
судостроительном заводе (по одному 
судну уже заключены контракты и 
начато производство судового обо-
рудования).

Северо-Западный рыбопромыш-
ленный консорциум (СЗРК) - круп-
нейший добытчик крабов в Северном 
бассейне - уже наметил инвестици-
онную программу, предусматриваю-
щую строительство 10 краболовных 
судов на Выборгском судостроитель-
ном заводе. По словам председателя 
правления Союза рыбопромышлен-
ников Севера Владимира Григорьева, 
в случае принятия положительного 
решения по крабовым инвестквотам 
СЗРК готов увеличить заказ на рос-
сийских верфях еще на шесть судов.

В декабре 2017 года профильная 
правительственная подкомиссия под 
председательством полпреда прези-
дента в Дальневосточном федераль-
ном округе (ДФО), вице-премьера 
правительства Юрия Трутнева пору-
чила Минсельхозу совместно с дру-
гими заинтересованными ведомства-
ми до 1 июля предоставить в 
правительство проект по-
становления, регулиру-
ющего распределение 

инвестиционных квот на 
краба в Дальневосточном и 
Северном бассейнах, но пока этого 
не произошло.

В начале июня, отвечая на вопро-
сы журналистов на полях Медиа-
саммита во Владивостоке, даль-
невосточный полпред 
подтвердил свою 
позицию: меха-
низм инвести-
ционных квот 
должен быть 
о б я з а т е л ь н о 
распространен 
на крабовые 
ресурсы. Но 
решение, 
которого 
так ждут 
краболовы 
и судострои-
тели, пока гу-
ляет где-то по 
чиновничьим 
кабинетам.

«До сих пор не 
внесены измене-
ния в норматив-
ные правовые акты 
правительства Рос-
сийской Федерации, 
устанавливающие 
требования к объ-
ектам инвестиций - 
судам для промысла 
крабов в целях распределе-
ния инвестиционных квот, - 
констатирует в письме полномочно-
му представителю Президента РФ в 
Дальневосточном федеральном окру-
ге - заместителю председателя пра-
вительства России Юрию Трутневу 
президент ВАРПЭ Герман Зверев. - 

Без принятия соответствующих 
изменений заключение кон-

трактов на строительство 
судов рыбопромыслового 

флота в указанном количестве пред-
ставляется невозможным».

Президент отраслевой Ассоциации 
попросил вице-премьера поручить 
Минсельхозу России в ближайшее 
время внести проекты нормативных 
правовых актов о включении судов 
краболовного флота в перечень объ-
ектов, под которые распределяются 
«квоты под киль».

А В ЭТО ВРЕМЯ

За сборы 
без поборов 
Высокие налоги для рыбаков 
могут снизить объем 
поставляемой на берег рыбы.

Особенно рыбаков волнует проект 
Федерального закона «О внесении 
изменений в главу 25.1 Налогового 
кодекса Российской Федерации в 
части совершенствования взимания 
сборов в сфере рыбохозяйственного 
комплекса». 27 июня эту главу обсуж-
дали на совещании в Минсельхозе. 
В совещании под председательством 
заместителя министра сельского хо-
зяйства - руководителя Росрыболов-
ства Ильи Шестакова участвовали 
представители Минсельхоза, Мин-
экономразвития, Минвостокразви-
тия, ФАС, Росрыболовства, а также 
председатель Общественного совета 
при Минсельхозе Сергей Королев и 
председатель Общественного совета 
при Росрыболовстве Герман Зверев.

Минэкономразвития предложило 
представить пояснительную записку 
к законопроекту с оценкой предпо-
лагаемых социально-экономических 
последствий принятия поправок в 
Налоговый кодекс и их влияние на 
рентабельность рыбопромышленных 
предприятий. Минвостокразвития 
выступило с инициативой предо-
ставлять льготу при уплате сбора 
за пользование объектами водных 
биологических ресурсов в случае 
реализации инвестиционных про-
ектов. Также участники совещания 
обсудили подходы к определению 
статуса градо- и поселкообразующих 
предприятий и поддержали пред-
ложение Общественного совета при 
Росрыболовстве об исключении к 
ним требования о запрете разме-
щения филиалов в других муници-
пальных образованиях и субъектах 
Федерации.

Заместитель министра сельского 
хозяйства - руководитель Росрыбо-
ловства Илья Шестаков поддержал 
предложение президента ВАРПЭ 
Германа Зверева об установлении 
льготы при уплате сбора за пользо-
вание объектами водных биологи-
ческих ресурсов для субъектов при-
брежного рыболовства. Как отметил 
Герман Зверев, «отмена льготы при 
уплате сбора за пользование объекта-
ми водных биологических ресурсов 
приведет к увеличению налоговой 
нагрузки, например на прибрежных 
рыбодобытчиков Дальнего Востока, 
почти в девять раз - со 118 млн. ру-
блей до 1041 млн. рублей. В случае 
применения предлагаемой ВАРПЭ 
льготы налоговая нагрузка увели-
чится на 32% - до 156 млн. рублей».

Протокол согласительного заседа-
ния подготовят в кратчайшие сроки, 
после чего законопроект направят 
в правительство. Как подчеркнул 
Илья Шестаков, «остаются неуре-
гулированными некоторые важные 
нормы законопроекта, поэтому 
предполагается проведение сове-
щания у заместителя председателя 
правительства Алексея Гордеева».

Штормы закончились.      Впереди 15 лет штиля
Крабовым инвестициям не дают выхода
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Вопрос выделения инвестквот под 
вылов крабов до сих пор не решен.

Процесс 
переоформления 

договоров на вылов 
рыбы завершится 

к 8 сентября. 
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Александр ЕФРЕМОВ, 
генеральный директор 
ГК «Доброфлот»:

- Хотелось бы, чтобы внедрение электрон-
ной ветсертификации прошло для нас без 
серьезных последствий. Мы занимаемся этим 
вопросом полтора года и понимаем, насколь-
ко система сырая. Не у всех она заработает 
как надо. А санкции, которые накладываются 
за отсутствие ветеринарной сертификации, 
предполагают остановку товарооборота, что 
может повлечь серьезные последствия для 
мелкого рыбацкого сообщества, которое не 
в состоянии его поддерживать. Они могут не 
выдержать нововведения. Надеемся, в пра-
вительстве оценят риски и отсрочат новый 
режим хотя бы на год. Не полностью отключат 
систему, а временно введут запрет на оста-
новку товарооборота, чтобы не допустить 
снижения поставок рыбопродукции.

Сергей ТИМОШЕНКО, 
председатель регионального 
отраслевого объединения 
работодателей «Союз 
рыбопромышленников 
и предпринимателей Камчатки»:

- По нашей инициативе прошел обучающий 
семинар с предпринимателями по вопросам 
оформления ВСД на уловы с обязательным 
разъяснением правовых и технических вопро-
сов. По результатам определены основные 
проблемы, возникающие при работе с си-
стемой «Меркурий». Для их решения мы вы-
работали ряд предложений. Предусмотреть в 
программе функцию «Переадресация груза». 
Внести изменения в приказ Минсельхоза РФ 
№ 646, предусмотрев возможность оформ-
ления ВСД на транспортировку продукции, 
выработанной из уловов на судах, до их по-
ступления на место прохождения процедуры 
подтверждения безопасности. Предусмотреть 
в системе «Меркурий» возможность оформле-
ния ВСД на добытую и доставляемую партию 
рыбы-сырца в месте приемки - на плавбазе 
или на заводе береговой переработки.

Максим КОЗЛОВ, 
президент Ассоциации 
рыбопромышленных 
предприятий Сахалинской 
области:

- «Меркурий»  - совершенно новая систе-
ма, поэтому пока работает тяжело. Сей-
час пользователи вынуждены выходить на 
разработчиков, программистов с просьбой 
решить их проблемы. Да и сами сотрудники 
Россельхознадзора не совсем готовы к вне-
дрению системы. Остались непроработанные 
нюансы. Специалистов, взаимодействую-
щих с рыбаками по этой проблеме, очень 
не хватает. Особенно в регионах. И самый 
больной вопрос  - проведение ветеринар-
ной экспертизы улова на рыбопромысловом 
участке. Выполнить это нереально. На по-
следнем совещании в Мурманске с участием 
премьер-министра Дмитрия Медведева, 
Минпромторг дал поручение еще раз изучить 
позиции, которые должны сопровождаться 
ВСД. Рыбаки консолидированно высказали 
мнение, что оттуда нужно исключить улов. 
Тогда решится проблема прибрежного рыбо-
ловства. К молочной отрасли правительство 
в подобном вопросе прислушалось, и мы 
очень надеемся на такое же понимание.

ТАК И СКАЗАЛИ

Кира НЕМИРОВА

С 1 июля вступили в силу 
новые правила оформления 
ветеринарной сертификации 
водных биоресурсов. Но в 
рыбацком сообществе есть 
опасения в том, что система 
до конца не опробована. 

Введение ветеринарной серти-
фикации пищевых продуктов - де-
ло в принципе хорошее. По идее 
с 1 июля любой потребитель мо-
жет отслеживать путь еды от ее 
переработки до обеденного стола 
каждого россиянина. Электрон-
ную ветеринарную сертификацию 
(ЭВС) практически всей еды бу-
дут оформлять в государственной 
информационной системе «Мер-
курий». Контролировать ее рабо-
ту и назначать штрафные санк-
ции поручили Россельхознадзору. 
ЭВС хотели ввести еще в январе, 
но отложили на полгода. 1 июля 
был крайний срок. Но, по данным 
Минпромторга, степень готовно-
сти предприятий рыбохозяйствен-
ного комплекса к обязательному 
оформлению электронной ветсер-
тификации не превышает 15%. Си-
туация в других отраслях примерно 
такая же.

В КАЖДОЙ ЛОДКЕ 
ПО ВЕТЕРИНАРУ

По словам президента Всерос-
сийской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) Германа 
Зверева, большое беспокойство 
у рыбацкой общественности вы-
звало заявление представителей 
Россельхознадзора о незаконности 
направления уловов на переработ-
ку без проведения ветеринарно-
санитарной экспертизы.

- Это означает, что ветврач дол-
жен находиться на каждом про-
мысловом судне. При этом про-
водить ветеринарно-санитарную 
экспертизу могут только предста-
вители ветеринарного ведомства. 
Вместе с тем ветеринарные сопро-
водительные документы (ВСД) 
на уловы водных биологических 
ресурсов могут оформляться без 
проведения лабораторных иссле-
дований по результатам монито-
ринга ветеринарной безопасности 
районов вылова вод ных биоресур-
сов (п. 3 ст. 23 ФЗ «О внесении 
изменений в закон РФ «О ветери-
нарии» и отдельные законодатель-
ные акты РФ». - Ред.), - отметил 
Герман Зверев.

Для перехода на оформление 
ВСД на уловы в электронном виде 
необходимо использовать систе-
му «Меркурий». Кроме того, все 
рыбохозяйственные предприятия 
должны вести электронный про-
мысловый журнал (ЭПЖ). И се-
годня такой журнал используется 
пока в тестовом режиме и только 
на судах рыбопромыслового фло-
та, оборудованных техническими 
спецсредствами и передающих 
судовые суточные донесения. 
Журнал для маломерного флота 
и береговых предприятий, по ин-
формации Росрыболовства, раз-
работан, но пока еще не прошел 
тестовых испытаний. По инфор-
мации от предприятий, исполь-
зующих ЭПЖ в тестовом режиме, 
еще не налажена автоматизация 
процесса переноса данных из жур-
нала в информационные блоки 
«Меркурия». Многие данные при-
ходится перепроверять вручную. 
Эксперты ВАРПЭ считают, что 
все это приведет к расхождению 
данных и серьезным штрафам для 
рыбаков.

ПЛЮС ИНТЕРНЕТИЗАЦИЯ 
ВСЕЙ СТРАНЫ

Для перехода на электронную 
ветсертификацию необходим ин-
тернет. Но, например, в Сахалин-
ской области покрытия нет на 70% 
территории. А Россельхознадзор 
и Росрыболовство пока еще не 
утвердили перечни местностей, 
удаленных от сетей связи.

- Система «Меркурий» новая 
и сложная. Поэтому пока есть и 
программные ошибки, и низкая 
производительность. «Меркурий» 
грешит сбоями в определении вла-
дельца судна и данных об освиде-
тельствовании судна на предмет 
поставки рыбной продукции в тре-
тьи страны. Система не предусма-
тривает возможности применения 
индивидуальных норм отходов, 
потерь, выхода готовой продукции 
и расхода сырья, которыми в 90% 
случаев пользуются хозяйствую-
щие субъекты. Также пока не обес-
печена защита информации. Все 
это может негативно отразиться 
уже на прохождении лососевой 
путины, стартовавшей 1 июля. 
Поэтому «Меркурий» нуждается 
в доработке - и срочно. Предла-
гаю оформлять ветеринарные сер-
тификаты на основании монито-
ринга ветеринарной безопасности 
районов промысла, - подытожил 
президент ВАРПЭ.

Если систему доработать как сле-
дует, то это позволит сохранить из-
держки рыбопромыслового бизне-
са, исключит ненужную затратную 
логистику, повысит уровень отсле-
живания и прозрачности операций 
с водными биоресурсами.
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Приключения 
с электроникой

Герман Зверев предлагает 
оформлять ЭВС на основании 
мониторинга ветбезопасности 

районов промысла.
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Семен ГОРСКИЙ

Возврат аукционов на их добычу грозит 
модернизации всей рыбной отрасли.

Масштабная модернизация отрасли, начатая 
компаниями Севера и Дальнего Востока в про-
шлом году, может остановиться. Рыбодобытчики, 
запланировавшие многомиллиардные вложения 
в обновление флота и развитие береговой пере-
работки, признают, что вынуждены пересмотреть 
свои инвестпрограммы в связи с грядущим воз-
вратом «крабовых аукционов». Под удар попадут 
и уже заключенные соглашения с российскими 
верфями на строительство десятков судов: что-
бы не остаться без ресурса, рыбакам придется 
сократить траты на перевооружение - другого 
выхода не будет. gl
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Семен ГОРСКИЙ

Крабы 
решают все

ТОЛЬКО МОДЕРНИЗАЦИЯ 
НАБРАЛА ХОД...

По информации Всероссийской ас-
социации рыбопромышленников и 
экспортеров (ВАРПЭ), к маю 2018 го-
да рыболовные компании заключили 
контракты с отечественными верфями 
на строительство 50 рыбопромысло-
вых судов. Долгожданные заказы от 
рыбаков Севера и Дальнего Востока 
на строительство траулеров с перера-
батывающими цехами на борту почти 
на 130 млрд. рублей получили завод 
«Янтарь» в Калининграде, судострои-
тели Выборга и Санкт-Петербурга. 
Ряд судов скоро передадут заказчикам.

Так, прибалтийский «Янтарь» 
в рамках соглашения с «Рыбо-
ловецким колхозом им. Ленина» 
(Петропавловск-Камчатский) спу-
стил на воду три серийных траулера-
сейнера SK-3101R. Кошельковые 
траулеры-сейнеры длиной 50,6 м мо-
гут работать на промысле донным и 
пелагическим тралами, снюрреводом 
и кошельковой сетью. Судно оснаще-
но танками с охлаждаемой морской 
водой, которые позволяют доставлять 
улов на берег свежим.

Прямая речь
«Намеченные нами инвестпроекты 

по строительству трех рыболовных су-
дов и двух фабрик береговой обработки 
рыбы будут реализованы на 100% Уже в 
следующем году построим одно из судов 
среднего класса. Что касается фабрик, 
одна из них будет в Петропавловске-
Камчатском, другая - на западном по-
бережье полуострова».

(Председатель рыболовецкого 
колхоза им. В. И. Ленина Сергей 

ТАРУСОВ.)

В декабре 2017 года большой моро-
зильный траулер на «Янтаре» заказа-
ла Преображенская база тралового 
флота. А в начале марта на Ленин-
градском судостроительном заводе 
«Пелла» заложили судно для добы-
чи и переработки краба, заказчик - 
компания «Антей» из Приморского 
края. Не отстают от дальневосточни-
ков рыбаки Севера. Серию судов на 

Выборгском судостроительном заводе 
заказали предприятия, входящие в 
Архангельский траловый флот и НП 
«Северо-Западный рыбопромышлен-
ный консорциум».

На той же «Пелле» строятся четы-
ре траулера для компании «Мурман-
сельдь-2», законтрактованные еще в 
середине прошлого года. В конце 2017 
года заложили еще два судна - средние 
траулеры для компаний АО «Эридан» 
и АО «Стрелец». Они предназначены 
для донного и пелагического промыс-
ла, а также для переработки рыбы на 
борту.

Планы на будущее еще грандиознее. 
Но над ними нависла угроза - крабо-
вые аукционы, которые затрагивают 
не только тех, кто специализируется 
на их добыче, а всех представителей 
отрасли.

ИЗЪЯТИЕ КВОТ УДАРИТ 
И ПО РЫБАКАМ, 
И ПО СУДОСТРОЕНИЮ

Отраслевой ассоциацией ВАРПЭ 
подсчитано: каждое пятое заказан-
ное рыбаками судно строится за счет 
доходов, получаемых компаниями от 
добычи краба. Высокомаржинальный 
бизнес стал опорой для инвестиро-
вания в модернизацию. И не только 
для тех, кто узко специализируется на 
добыче этого вида ВБР, а для всех, у 
кого есть хоть какая-то доля квот на 
его вылов. За счет прибыли с реали-
зации краба рыбаки могут не только 
прилично зарабатывать и покрывать 
издержки по другим объектам вылова, 
но и вкладываться в развитие пред-
приятий, обновлять флот.

Нуждаются в этом и краболовные 
компании, флот которых тоже нуж-
дается в апгрейде. Так, крупнейший 
добытчик краба в Северном бассей-
не - «Северо-западный рыбопро-
мышленный консорциум» (СЗРК) 
- планирует построить шесть судов-
краболовов на «Выборгском судо-
строительном заводе». А предприятия, 
входящие в Ассоциацию добытчиков 
краба Дальнего Востока (АДК ДВ), 
объединяющую крупнейших держа-
телей квот, планируют построить в 

ближайшие годы минимум 21 
судно. Большинство - на даль-
невосточных верфях.

Прямая речь
«Мы готовы строить. Например, на 

Хабаровском судостроительном заводе 
можно хоть завтра начинать. Но для 
реализации планов необходимо, чтобы 
правительство приняло постановление 
об инвестквотах для краболовных судов. 
Принципиальное решение есть, оста-
лось внести изменения в постановления 
правительства, чтобы появился такой 
объект квотирования под инвестиции 
как краболовное судно».

(Президент Ассоциации 
добытчиков краба Дальнего Востока 

Александр ДУПЛЯКОВ.)

Еще важнее, по его мнению, не-
зыблемость действующего «истори-
ческого принципа», на который в 
последние полгода идут серьезные 
нападки. По его словам, без сохране-
ния у рыбаков крабовых квот в пол-
ном объеме планам не сбыться.

Его слова подтвердил генеральный 
директор ООО «Антей» Андрей Поло-
марь, отметивший, что в случае при-
нятия «аукционных инициатив» по 
крабу инвестпланы компании будут 
серьезно скорректированы.

- Заложенное судно однозначно до-
строим, а вот еще четыре - вряд ли. 
Если квоты вынесут на аукционы, 
придется искать деньги не на модер-
низацию, а на участие в торгах, - от-
метил он. - Изъятие квот ударит и по 
рыбакам, и по отечественному судо-
строению. Верфи лишатся множества 
заказов и перспектив развития. Та же 
«Пелла» собиралась создать в При-
морье мини-верфь для строительства 
краболовов. Но пока нет определен-
ности, этот проект заморожен.

- Если не будет сохранен «истори-
ческий принцип» закрепления квот 
краба в размере 100% на последующие 
15 лет с пользователями, которые на-
чали строительство судов и береговых 
рыбоперерабатывающих заводов, то 
возможен срыв завершения строи-
тельства объектов, - говорит председа-

тель рыболовецко-
го колхоза им. В. И. 

Ленина Сергей Тару-
сов. - В связи с финан-

сированием строительства трех судов 
и двух фабрик у нашего предприятия 
нет финансовой возможности для уча-
стия в крабовых аукционах, при этом 
изъятие имеющихся у нас квот на вы-
лов краба лишит нас финансирова-
ния строительства данных объектов 
инвестиций.

Слухи о якобы принятом прави-
тельством решении об изъятии 50% 
квот на краба и реализации их через 
аукционы уже отразились на отноше-
ниях игроков рынка и судостроителей. 
Так, Ассоциация краболовов Севера 
уже предупредила президента Объе-
диненной судостроительной корпо-
рации (ОСК) Алексея Рахманова о 
возможном отказе от строительства 10 
краболовных судов на Выборгском су-
достроительном заводе. Если «аукци-
онные инициативы» узаконят, пред-
приятиям придется искать средства 
для участия в аукционах и тогда про 
строительство судов не будет и речи. 
Это оставит Выборгский судострои-
тельный завод без заказов в средне-
срочной перспективе. Не исключено, 
что подобная судьба постигнет и дру-
гие верфи, взявшие заказы. 

Под угрозой срыва строительство 
рыбоперерабатывающего комплекса 
на острове Шикотан. Этот инвестпро-
ект находится на пике реализации: 
взяты крупные кредиты, закуплена 
стройтехника, восстанавливают-
ся пирс и причальная стенка, идут 
дноуглубительные работы, заклады-
вается микрорайон для привлечен-
ных специалистов, закуплено произ-
водственное оборудование мировых 
стандартов, модернизируются старые 
заводы и строятся новые. Но 60% до-
хода группы компаний АО УК «ДВ 
Рыбак» дает именно крабовый про-
мысел. Изъятие части квот в пользу 
аукционов меняет их цели. Первооче-
редной задачей станет извлечение из 
проекта средств для своевременного 
погашения кредитов и сохранение 
конкурентоспособности.

На краба 
сегодня с надеждой 
смотрят и рыбаки, 
и судостроители.
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В России может появиться 
новый праздник.

Почувствуйте разницу: День рыбака отмечают те, кто 
добывает «дикую» рыбу в Мировом океане, а День рыбо-
вода - специалисты, занимающиеся разведением водных 
биоресурсов. Эдакие «водные фермеры».

Отмечать заслуги работников предприятий аквакультуры 
предлагается 7 сентября. Предложение об установле-
нии праздника рыбоводов поддержали Всероссийская 
ассоциация рыбопромышленников (ВАРПЭ), Ассоциация 
«Общероссийское отраслевое объединение работодателей 
в сфере аквакультуры (рыбоводства)», Союз производи-
телей и экспертов аквакультуры. Проект постановления 
правительства России «О Дне рыбовода» уже проходит 
общественное обсуждение.

В первую очередь праздник необходим для стимулиро-
вания рыбоводства. Сегодня аквакультура у нас развита 
слабо: вылавливается биоресурса примерно в 27 раз 
больше, чем разводится. По вылову Россия входит в пятер-
ку лидеров, а по разведению не попадает и в двадцатку.

Дата проведения Дня рыбовода выбрана не случайно: 
7 сентября 1829 года родился основоположник отече-
ственного рыбоводства Владимир Врасский. Прожил 
ученый всего 33 года, но многое успел. Заинтересовавшись 
искусственным оплодотворением рыбьей икры, Владимир 

Павлович поставил цель провести массовое разведение 
мальков лосося, форели и сига, а также акклиматизацию на 
севере осетровых для заселения этими ценными породами 
водоемов Новгородской губернии. В 1856 - 1857 годах 
построил на реке Пестовке в селе Никольском первый в 
России рыбоводный завод и организовал при нем прудовое 
хозяйство. Предприятие работает до сих пор.

Как и в большинстве стран, рыбоводство в России 
считается частью животноводческой отрасли. У нашей 
страны огромные перспективы развития рыбоводства: 
площади водных ресурсов в России намного масштаб-
нее, чем в других странах, одни озера составляют около 
25 млн. гектаров, 5 млн. гектаров водохранилищ, около 
155 гектаров прудов... Тем не менее Россия производит 
меньше чем полпроцента от мирового объема промышлен-
но произведенной рыбы и, по словам президента ВАРПЭ 
Германа Зверева, занимает одно из последних мест в 
мире по развитию рыбоводства. 

- Для сравнения: на Китай приходится боле 70% миро-
вой аквакультуры, - говорит Герман Зверев. - Китайские 
рыбоводы производят более 50 млн. тонн такого рода 
продукции, российские - 10 тысяч тонн. Примечательно, 
что четверть всей мировой аквакультуры, а это 24 млн. 
тонн, составляют водоросли. Та же морская капуста. При-
рост начался в последние 4 - 5 лет, водоросли - новый, 
растущий по доходности рынок.

КРАСНЫЙ ДЕНЬ

Не ловить, а разводить
Рыбоводство в цифрах

Семен ГОРСКИЙ

День рыбака в этом году 
приходится на 8 июля 
(второе воскресенье 
месяца). Отмечать 
праздник в нашей 
стране будут в 50-й раз.

В регионах праздник встре-
тят разными мероприятия-
ми - от гастрономических 
фестивалей и встреч Непту-
на до коллективной рыбалки 
и спортивных состязаний. И, 
конечно, по традиции глав-
ным угощением праздника 
будет уха.

Конечно, больше всего ждут 
праздника в традиционно 
рыбных регионах - на Даль-
нем Востоке, Балтике, в Запо-
лярье, на Черном, Азовском и 
Каспийском морях. Но знаме-
нательный день не останется 
незамеченным и во вроде бы 
«сухопутных» уголках страны.

День рыбака учрежден Ука-
зом Президиума Верховного 
Совета СССР от 3 мая 1965 го-
да. Праздник официально от-
мечается с июля 1968 года. А в 
1980-м власти официально за-

крепили за праздничным днем 
второе воскресенье июля. Так 
страна подчеркнула важность 
промысла в экономике и сде-
лала рыбацкую профессию 
престижной.

Но не надо путать День ры-
бака и Всемирный день ры-
боловства. Последний всег-
да отмечают в один и тот же 

день - 27 июня. По оценке 
ООН, рыбное хозяйство и 
аквакультуры обеспечивают 
прямую и косвенную заня-
тость более полумиллиарда 
человек.

Активнее всего День рыбака 
отмечают в приморских по-
селках и городках. Главный 
и почетный гость на каждом 
празднике - Нептун со свитой 
русалок. И куда же на рыбац-
ком празднике без ухи? Ее ва-
рят в огромных количествах.

САХАЛИН
В Южно-Сахалинске прой-

дет сказочное представле-
ние - в главных ролях Нептун, 
Царица морская и Золотая 
рыбка. Запланированы тема-
тические рыбные ярмарки, где 
можно будет купить рыбные 
стейки, рыбный плов, пироги 
и пельмени с рыбой и море-
продуктами, эксклюзивное 
блюдо из голубого окуня. В 
целом на Сахалине и Курилах 
праздник встретят концерта-
ми, народными гуляньями и 
бесплатной ухой.

ПРИМОРЬЕ
На Спортивной набереж-

ной Владивостока в 10.00 
вот уж много лет начнется 
праздничный концерт. На 
всех наварят ухи и сделают 
горячий чай. Самые юные 
зрители получат в подарок 
надувные шары с символи-
кой праздника. Жители и го-
сти города примут участие 
в конкурсах и получат при-
зы. В Приморье праздник 
каждый год посещает более 
3500 зрителей.

КАМЧАТКА
Петропавловск-Камчат-

ский начнет основные празд-
ничные мероприятия 8 июля. 
Для гостей приготовлены яр-
марка рыбы и аттракционы. 
Изюминка - встреча Нептуна 
и его свиты. В программе че-
ствование рыбаков, концерт, 
мероприятие «Звезда рыба-
ка», конкурсы и угощения 
ухой. Вечером на главной 
площади пройдет музыкаль-
ное шоу. Оно завершится 
праздничным салютом.

ЗАПОЛЯРЬЕ
В Мурманске подходят к 

празднику основательно - 
сначала в торжественной 
обстановке расскажут о пе-
редовиках и династиях. В об-
ластном Дворце культуры луч-
ших представителей отрасли 
и ветеранов наградят дипло-
мами. На главной площади 
города праздник начнется в 
14 часов. Жителей и гостей за-
полярной столицы ждет кон-
цертная программа с участием 
местных артистов и коллек-
тивов из Санкт-Петербурга 
и Москвы.

ЯМАЛ
На Ямале День рыбака «ко-

чует» с конца июня по конец 
июля. Концерт, соревнования 
в национальных видах спорта 
и гонки на лодках-калданках. 
Среди хозяек устраивают 
конкурс по разделке на филе 
свежевыловленного язя. За-
вершатся праздничные меро-
приятия 19 августа - на фак-
тории Быстринка. В этом году 
северянам, помимо традици-
онных спортивных конкур-
сов, предлагают попробовать 
силы в сдаче нормативов ГТО. 
Также в программе показ лет-
ней национальной одежды, 
семейные состязания и выбор 
лучшего рыбака.

ТАЙМЫР
Здесь праздновать будут без 

малого месяц. Ежегодно - на 
20 площадках культурная 
программа с организацией 
национальных подворий, де-
густаций блюд из рыбы, вы-
ставок изделий декоративно-
прикладного искусства, а 
также спортивных меропри-
ятий. Но главное событие - 
чествование лучших рыбаков. 
В этом году пройдет конкурс 
«Рыбаки Таймыра».
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Нептун 
и русалки - 

главные герои 
праздника.

За тех, кто с тралом!

ПОЗДРАВЛЯЮ!
«День рыбака - это прежде всего праздник тех, кто избрал 

суровую, но такую важную профессию, кто трудится на наших 

морских просторах, кто поставляет к столу жителей России ка-

чественную продукцию и заботится о расширении ассортимента, 

улучшении ее качества. Значение праздника в нашей стране 

растет. Сейчас предприятия отрасли начинают масштабную про-

грамму обновления рыбопромыслового флота, создания новых 

береговых предприятий и новых рабочих мест. Это празднич-

ный день для всех, кто в нелегких условиях ведет промысел, 

выпускает продукцию, охраняет, изучает и восполняет запасы 

водных биоресурсов, для всех, кто связан с рыбопромышленным 

комплексом России. Особые поздравления в этот день - ветера-

нам отрасли! Желаю всем хорошего улова, экипажам - крепкого 

здоровья, бодрости духа и спокойного моря!»
Президент Всероссийской ассоциации 

рыбохозяйственных предприятий, предпринимателей 

и экспортеров Герман ЗВЕРЕВ.

С праздником!
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Полвека назад о толстолобике и амуре знали, 
пожалуй, только дальневосточники. Сейчас эта 
рыба попадается на крючок почти повсемест-
но в европейской части страны. Не редкость 
она и за Уралом. Гастрономической ценности 
не представляет, зато очень полезна: поедая 
водоросли и растения, она препятствует зарас-
танию водоемов. Например, рыбхоз Смолен-
ской АЭС выращивает и ежегодно запускает в 
Десногорское водохранилище более 20 тонн 
мальков.

А одной из тех, кто способствовал их рас-
пространению, была Маргарита Старшинова. 
Обрести профессию ей помогло везение. Ро-
дилась она в очень рыбном городе - Астрахани. 
Но вузов там было всего три: технический, 
медицинский и педагогический.

- Медицинский отпадал сразу: боялась делать 
уколы и лечить. В педагогический не хотела. 
Оставался технический, где учился на инжене-
ра брат. Но когда он готовился к экзаменам по 
сопромату, я вся дрожала - жалко было и его, 
и себя. Чувствовала, не осилю, - вспоминает 
Маргарита Николаевна. - Вдруг, на мое счастье, 
открылся факультет ихтиологии и рыбовод-
ства. А значит - биология, и никаких физики 
с сопроматом! Конечно, подала документы на 
рыбохозяйственный и поступила.

Получив диплом, Маргарита вышла замуж за 
москвича и переехала в столицу. Здесь ей снова 
повезло: в 1965 году она попала в уникальную 
организацию - Центральную производственно-
акклиматизационную станцию.

Первая командировка, даже скорее экс-
педиция, была в Туркмению, на Каракумский 
канал. Там рыбоводы упаковывали личинки 
толстолобика и амура в специальные емкости, 
переправляли через канал в ближайший посе-
лок, грузили в самолет и отправляли в разные 
концы страны. Благодаря усилиям ученых рыба 
приживалась и в Киргизии, и в Прибалтике, и 
в Сибири, и в центральноевропейской части 
страны. Во многих областях и республиках 
Союза побывала и Маргарита Старшинова. 
Она отметилась еще в одном масштабном 
проекте: пересадке камчатского краба в Ба-
ренцево море.

- Сейчас только Россия добывает в Баренце-
вом море 9 тысяч тонн краба, - не без гордости 
говорит Маргарита Старшинова. - Но мне все 
же ближе тема рыбы. В начальники не стре-
милась: все 50 лет проработала рядовым, а 
потом и старшим рыбоводом. Сейчас нет-нет 
да и вспоминаю, как когда-то пересчитывала 
молодь белого амура: держишь 30-граммовую 
рыбку в руке, а она такая бойкая, красивая, 
гладенькая! Это одно из приятнейших впечат-
лений в моей работе, деле всей жизни.

Рыба ловит человека

В середине 1960-х мо-
лодой рабочий из подмо-
сковных Химок уехал с же-
ной в Магадан - вынудили 
семейные обстоятельства. 
Оказалось, смена столич-
ной идиллии на суровые 
севера стала поворотным 
моментом в его судьбе. 
Сейчас ветерану 82 года.

«Давайте я к вам в редак-
цию приеду, там и погово-
рим. Мне расстояния не 
страшны - и не такие про-
ходил», - голос в трубке 
был убедительно бодрым. 
На следующий день Вла-
димир Михайлович при-
был с гостинцем - слад-
чайшими и ароматными 
огурцами со своего ого-
рода. 

В молодости в море его 
вовсе не тянуло: переехав 
в Магадан, он устроился 
на ремзавод опять же то-
карем. Но...

- В 1965 году познако-
мился на рыбалке с глав-
ным инженером «Ма-
гаданрыбтреста». Он и 
говорит: «Что на заводе 
торчишь? Сейчас создает-
ся межколхозное объеди-
нение морского рыболов-
ства, давай тебя устрою. 

Там и зарплата больше, и 
интереснее», - вспомина-
ет Владимир Егоров. - Я 
думал и скоро узнал, что 
такое настоящая рыбалка. 
Мне было 29 лет.

Владимир Михайло-
вич ходил матросом, по-
том боцманом на малых 
судах и сейнерах. А в 
1974-м его направили на 
ускоренные курсы в Ха-
баровскую мореходку. За 
два года прошел путь от 
второго штурмана до ка-
питана. По прежней ра-
боте не тосковал.

- Идешь в поиск, и 
18 часов в сутки на ногах. 
Пока не заловишь, с мо-
стика не слезаешь. Только 
тогда в каюту спускаешь-

ся, - вспоминает Влади-
мир Михайлович. - Запом-
нилось Берингово море, 
8-месячный рейс на глубо-
ководную рыбу - палтуса 
и угольную. Глубины до 
1500 метров.

Минтай, сельдь, камба-
ла, сайра, треска. Камчат-
ка, Сахалин, Курилы. Из 
всех рейсов судно Егорова 
возвращалось с богатым 
уловом. План он выпол-
нял и перевыполнял, ча-
сто оказывался в лидерах 
среди рыболовецких ко-
манд. А из десятки лучших 
не выходил никогда.

- Не спать, а работать, 
быть на мостике во время 
поиска, а не играть в по-
кер - вот и весь секрет, - 
рассказывает Владимир 
Михайлович.

В его команду старались 
попасть многие. Ведь ры-
бацкая арифметика про-
ста: сколько хвостов - 
столько рублей. Капитан 
пользовался уважением, 
срабатывался со всеми. 

Владимир Михайлович 
вспоминает, что попадали 
в его команду и «по блату». 
Например, известный ко-
лымский писатель Семен 
Лившиц как-то попросил 
через начальство устроить 
сына в рейс.

- Парень проработал с 

нами одну путину, пять 
месяцев в море. Ему сна-
чала туго приходилось. Но 
привык, научился и по-
нял, как деньги зарабаты-
ваются, - вспоминает Вла-
димир Егоров. - А потом 
он поступил в мореходку.

Владимир Егоров посвя-
тил морю 30 лет. В 1994 го-
ду уехал на материк, где 
к тому времени уже обо-
сновались жена и дети. 
Сейчас с дочерью живет 
в деревне в Рязанской об-
ласти.

- Домохозяином стал. 
Строгаю, плотничаю по-
маленьку, огородом за-
нимаюсь. 

- Как же рыбалка с удоч-
кой? Увлекаетесь?

- Не тот масштаб, - отве-
чает. - Люблю ловить так 
ловить: 20 - 30 - 40 тонн. 
Поэтому к рыбалке на 
речке почти равнодушен. 
А вот по морю тоскую - 
ужас. Первое время по-
сле переезда просыпался, 
а жена ворчит: опять всю 
ночь тралил, ругался, ко-
манды отдавал. Если бы 
предложили, я бы и сей-
час, наверное, уехал на 
море. Не капитаном, ко-
нечно, мог бы наставни-
ком для молодежи пора-
ботать. Силы и желание 
еще есть!
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Владимир Егоров даже в редакции 
«КП» нашел рынду.
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Владимир 
Михайлович (в 

центре) до сих пор 
во сне руководит  

бригадой.
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Сегодня Маргарита Николаевна 
возглавляет региональную 

общественную организацию 
ветеранов труда и работников 

рыбной отрасли.

Михаил ГОНЧАРОВ

Герои этого материала о своих профессиях не мечтали - 
случайно пришли в них и остались на всю жизнь.

Маргарита СТАРШИНОВА:

Вот такие 
у меня амуры!

Поздравляем 
юбиляров - ветеранов 
рыбной отрасли!
Васильеву Адель Николаевну
Грибкову Клавдию Никифоровну
Данилову Тамару Михайловну
Евстюгова Владимира Петровича
Зиновьеву Веру Александровну
Казакову Любовь Александровну
Капустину Галину Ивановну
Мовчан Оксану Анатольевну
Циркову Марию Константиновну.

Владимир ЕГОРОВ:

40 тонн на удочку не поймаешь
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Кира НЕМИРОВА

Морскую хищницу 
каждый узнает по 
двум глазам на одной 
стороне плоского тела. 
Цена приемлемая, 
но занимает 
в нашем рационе 
несправедливо 
малую долю.

Представители семейства 
камбаловых ведут лежачий 
образ жизни. Вместо дива-
на - донный грунт. На нем 
рыба провела так много вре-
мени, что ее незрячий бок 
со временем атрофировал-
ся и посветлел. Благодаря 
биологической гибкости 
они успешно акклимати-
зировались вдоль всего по-
бережья Евразии и во вну-
тренних морях - Черном, 
Азовском, Каспийском и 
Средиземном, в умеренном 
климате Балтики, Северного 
и Норвежского морей. Мно-
гие виды приспособились к 
малосоленой и даже пресной 
воде рек. Но особенно бога-
ты камбаловыми холодные 
окраинные участки Тихо-
го и Северного Ледовитого 
океанов - Карское, Чукот-
ское, Японское, Берингово, 
Охотское, Баренцево моря.

Камбала живет 25 - 30 лет. 
Ее легко узнать:

 � плоское тело-тарелка в 
окружении удлиненного 
спинного и заднепроходного 
плавников с многочислен-
ными лучами;

 � близко расположенные 
выпуклые глаза;

 � косой рот с острыми зу-
бами;

 � темная зрячая сторона с 
хорошо развитой жаберной 
крышкой и мелкой плотной 
чешуей;

 � светлый слепой бок с 
прочной шершавой кожей.

МОРСКАЯ КУРИЦА
- У мяса камбалы упругая 

нежная белая текстура и 
сладковатый вкус, - говорит 
врач-диетолог, член Нацио-
нальной ассоциации дието-
логов Людмила Денисенко. - 
Из-за особенностей формы 
при разделке получается не 
пара, а четыре филейных ча-
сти. Из-за вкусовых качеств 
ее часто называют морской 
курицей.

Благодаря невысокой ка-
лорийности, а также аспа-
рагиновой и глутаминовой 
кислотам мясо плоских 
рыб - составляющая всех 
оздоровительных и реабили-
тационных диет. Отсутствие 
углеводов и нулевой глике-
мический индекс позволяют 
использовать ее людям с ди-
абетом. Еще одно достоин-
ство - множество полезных 
веществ, нужных организму. 
Мясо камбалы считается де-
ликатесом и средством для 
регулирования метаболиз-
ма и веса, снижения в крови 
уровня плохого холестерина, 
повышения работоспособ-
ности и иммунитета, сти-
муляции регенерационных 
процессов в мышцах, коже, 
волосах. И - бонус - увели-
чивается выработка половых 
гормонов у мужчин. Ее мож-

но готовить как угодно, но 
лучше применять щадящие 
способы, чтобы длительным 
термическим воздействием 
не разрушить витамины и 
насыщенность вкуса. А ка-
кая вкусная у нее икра! Она 
содержит много белков (бо-
лее 20%) и является ценным 
источником протеина, со-
храняя невысокую калорий-
ность продукта (80 ккал на 
100 г).

ЧТО В ИМЕНИ
ТЕБЕ МОЕМ

Речная камбала отличает-
ся округлым телом и колюч-
ками на боковой линии. К ее 
видам относится, например, 
полярная камбала - стой-
кий к холоду арктический 
вид с вытянутым овальным 
телом однотонного темно-
коричневого окраса и кир-
пичным цветом плавников. 

Морская камбала посто-
янно живет в соленой сре-
де и отлично себя чувствует 
как на мелком прибрежном 
шельфе, так и на глубинах 
в несколько километров. 
Для ее подвидов характерен 
большой разброс размера, 
формы туловища, окраса 
плавников, зрячей и сле-
пой стороны. Вырастает до 
6 - 7 кг, максимальный раз-
мер - до метра.

Камбала - 
рыба гибкая, 
вкусная 
и полезная

Куратор проекта Роман КАРМАНОВ.
Руководитель проекта Татьяна СИНИЦЫНА.

Только самые опытные 
домохозяйки способны 

разглядеть камбалу, 
распластавшуюся 
на дне прилавка.

Лучший продукт - не заморожен-
ный. В таком состоянии достаточно 
легко определить, насколько све-
жая рыба.

� Глаза чистые и яркие.
� Тело упругое и при надавлива-

нии не оставляет вмятин.
� Жабры розовые.
� Поверхность охлажденной кам-

балы ровная, шероховатая, без по-
вреждений и признаков слизи или 
налета.

К сожалению, свежую рыбу 
можно купить только у населения 
тех прибрежных районов, где она 
вылавливается. В других местах  - 
только в замороженном виде. При 
этом камбалу перед процессом за-
морозки очень редко разделывают. 
Поэтому, выбирая замороженную 
рыбу, следует обращать внимание 
на чистоту тушки, чтобы она была 
без ледяных ожогов.

Купленную камбалу надо при-
готовить немедленно - ее мясо не 
очень плотное по своей структуре. 
Хранить в холодильнике, но не в 
морозильной камере. Для этого ее 

следует уложить на плоскую тарел-
ку или поместить в пакет, пересы-
пав кубиками льда.

Сильная глазировка льдом. 
Современная технология подготов-
ки рыбы к продаже предполагает 
покрытие тушек ледяной глазурью, 
которая в норме не должна превы-
шать 4% веса. Определить, соот-
ветствует ли норме ледяная корка, 
можно, только разморозив рыбу и 
взвесив безо льда.

Цвет. У рыбы хорошего качества 
чистый белый цвет, без оттенков.

Запах. Морская рыба пахнет со-
лью, речная  - прудом. При непра-
вильном хранении начинает вонять.

Температура хранения. В су-
пермаркете на датчике холодильнь-
ка температура хранения должна 
быть не выше -18° С.

Состав. Всего два элемента: 
рыба и вода. В некоторых случаях 
можно увидеть Е 452 (полифосфат). 
Добавка обеспечивает удержание 
влаги внутри и снаружи тушек. По-
лифосфат запрещен в Европе, но 
неопасен.

РЕЦЕПТ
Вариантов приготовления 

много: поджарить на сково-
роде, приготовить на гриле, 
тушить, замариновать, запечь 
в духовке, завялить.

Мясо с характерным запа-
хом, поэтому варить из кам-
балы супы или уху не реко-
мендуется. Но если просто 
захотелось вареной рыбки, 
то лучше всего добавить при 
варке укроп.

В целом ее мясо прекрасно 
сочетается с овощами, карто-
фелем, сыром, грибами, рисом. 
Начинать жарить лучше с тем-
ной части тушки на оливковом 
масле. Плюс базилик, чеснок и 
лук. Лимонный сок, хрен, вино 
и томаты приглушают морской 
запах и подчеркивают вкус.

Рыба по-парижски
Ингредиенты:
филе камбалы - 500 г,
масло сливочное - 50 г,
грибы свежие - 200 г,
лук репчатый - 200 г,
мука пшеничная - 20 г,
сметана - 150 г,
зелень петрушки, перец черный мо-

лотый, соль - по вкусу.
Способ приготовления:
Филе камбалы натереть черным мо-

лотым перцем и солью. Лук и свежие 

грибы мелко нарезать и обжаривать на 

сливочном масле 5 минут, всыпать муку, 

размешать, медленно влить сметану, 

посолить, поперчить и мешать, пока 

не загустеет. Рыбу уложить в форму, 

залить грибной смесью и поставить в ду-

ховку на полчаса. Осторожно выложить 

на тарелку и посыпать петрушкой.

КАК ВЫБРАТЬ

Глаза - яркие, тело - упругое

Важно!
Мясо камбалы 

не рекомендуется го-
товить на сильном ог-

не - оно превратится 
в кашу.
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Юлия СМИРНОВА

В сезоне отпусков-2018 
с курортными 
чартерами происходят 
удивительные вещи - 
задержано всего 
5% самолетов.

Начну с хорошей новости. 
Туристы в общем-то уже и 
привыкли, что курортные 
чартеры задерживают через 
раз, что из турагентства на-
кануне вылета могут при-
слать сообщение: мол, вы 
не в 7 вечера вылетаете, а 
в 7 утра (или наоборот). А 
нынче чартеры летают с точ-
ностью часов если не швей-
царских, то марки «Пилот» 
точно!

С середины апреля до се-
редины мая из 2380 чартер-
ных рейсов были задержаны 
всего 4,6%. С середины мая 
до середины июня опоздали 
лишь 4,1% из 3790 выпол-
ненных чартеров. По срав-
нению с прошлым летом, 
когда расписание на неко-
торых маршрутах треща-
ло по швам, все выглядит 
очень радужно.

КТО ОПАЗДЫВАЕТ
Майские расклады под-

портили «Саратовские 
авиалинии», прямо перед 
своим уходом с 
рынка они задер-
жали 15% чарте-
ров. Среди анти-
героев в мае также «Ай 
Флай» (8,9% чартеров 
опоздали).

А у многих авиакомпа-
ний точность выше сред-
ней: «Аэрофлот» и «По-
беда», например, в мае 
не задержали ни едино-
го чартера, «Уральские 
авиалинии» вовремя не 
отправили лишь 2 борта 
из 319, «Ямал» - толь-
ко один самолет из 166. 
Среди пунктуальных (и 
при этом выполняющих 
много курортных чар-
теров) также авиаком-
пании «Россия», «Ред 
Вингс», «Северный ве-
тер». У них около полу-
тора процентов рейсов 

не вписались в расписание 
(это все данные Росавиации 
за май, они касаются лишь 
чартеров за границу. Сей-
час такие рейсы есть и на 
российские черноморские 
курорты).

К чему я: если купите 
тур с перелетом чартерным 
рейсом этих авиакомпаний, 
есть все шансы, что отпуск 
не будет испорчен задерж-
кой рейса.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ 
С ПЕРЕВОЗЧИКАМИ

Почему перевозчики 
стали столь дисциплини-
рованными? Скорее всего, 
сработал новый регламент 
Росавиации. Его приняли 
после многочисленных за-
держек рейсов и краха авиа-
компании «ВИМ-Авиа» в 
2017 году.

Напомню, что измени-
лось:

� теперь Росавиация 
каждую чартерную це-
почку утверждает за 
месяц до начала рей-

сов (вдобавок к допускам 
авиакомпании на полеты 
по маршруту);
� назначает точное время для 
вылета. Так что любой пе-
ренос в последний момент 
считается задержкой;

 � если авиакомпания задер-

жала хотя бы 10% чартеров в 
месяц, полеты в следующем 
месяце ей могут и не разре-
шить. Как видно из майской 
статистики, почти все впи-
сываются с большим запа-
сом;

 � на каждые 10 самолетов 
должен быть один резервный, 
чтобы все расписание не по-
летело в случае технических 
проблем с одним-двумя 
лайнерами.

 � СОВЕТ

Когда лучше покупать?
Больше половины (58%) путешественников готовы переплатить, 

лишь бы лететь не чартером, а регулярным рейсом. Во всяком 
случае, так они заявили в опросе Aviasales. Но когда речь пой-
дет о реальной экономии, сдается мне, многие возьмут свои 
слова обратно. А вот советы экспертов Aviasales  - как летать 
чартерами с максимальной выгодой:

Дешевле всего горящие билеты, за неделю до вылета 
или меньше. С регулярными рейсами все наоборот: чем раньше 

бронируешь, тем меньше платишь. Чартеры же тур-
фирмам выгоднее продать в комплекте с туром. А 
когда становится ясно, что на борту много лишних 
мест, их сбывают с хорошими скидками. Но да, 
это лотерея. Есть риск, что билетов не останется.

Больше шансов на такие дешевые горящие биле-
ты на чартер в начале и в конце сезона отпусков.

Отдохни!

не задержали ни едино-
го чартера, «Уральские 
авиалинии» вовремя не 
отправили лишь 2 борта 
из 319, «Ямал» - толь-
ко один самолет из 166. 
Среди пунктуальных (и 
при этом выполняющих 

 � НАИВНЫЕ ВОПРОСЫ

Отвечает Татьяна ШВЕДОВА, гла-
ва чартерной программы интернет-
сервиса для путешественников 
Biletix.

�  ПОЧЕМУ ЧАРТЕРЫ 
ОБЫЧНО ДЕШЕВЛЕ?
- Туроператор выкупает у авиакомпа-

нии места оптом по тарифу, который 
намного ниже стоимости отдельного 
авиабилета. Кстати, рейс может быть 
полностью чартерным, а может быть 
частично чартерным: это значит, что на 
регулярном рейсе туроператором вы-
куплена лишь часть («блок») мест для 
последующей перепродажи.

�  ОТЛИЧАЮТСЯ ЛИ 
ПРАВА ПАССАЖИРОВ?
- На данный момент нет. Раньше ави-

акомпании имели право на самостоя-
тельное решение о переносе вылета 
чартерных рейсов в пределах суток, это 
не считалось задержкой рейса. Теперь 
же Росавиацией приняты новые нормы, 
согласно которым перенос чартерного 
рейса, не связанного с метеоусловиями, 
техническими поломками, неготовно-
стью взлетно-посадочной полосы и т. 
п., более чем на 2 часа приравнивается 
к задержке вылета. При этом авиаком-
пания обязана компенсировать потери 
пассажиру чартера в том же объеме, 
как и пассажирам регулярных рейсов.

� А ЕСЛИ РЕЙС ОТМЕНИЛИ?
- В таких случаях туристам обычно пред-

лагаются альтернативные варианты пере-
лета: в другой день либо на рейсе другой 
авиакомпании, иногда регулярном. Если 
новые даты не подходят туристу, воз-
можна аннуляция заказа и полный воз-
врат денег, при этом никаких доплат не 
взимается. Если вообще никакой замены 
туроператор предложить не может, турис-
ту также возвращаются деньги.

НАИВНЫЕ ВОПРОСЫ

ЛИКБЕЗ «КП»
Чартерный рейс - перелет, который 

заказывает у авиакомпании туропе-

ратор или, например, футбольная 

команда по арендному (чартерному) 

договору. Обычно чартеры запускают 

на популярные курорты. Причем не-

редко на те, куда прямых регулярных 

рейсов нет, только со стыковками. 

Полеты могут планировать как на 

весь сезон, так и на конкретные да-

ты  - например, только на майские 

праздники.
Как правило, билеты на чартер вхо-

дят в состав пакетного тура. Но мож-

но приобрести их и отдельно - сейчас 

уже не только у туроператоров, но и 

на сайтах, продающих авиабилеты.

Понять, регулярный рейс или чар-

тер, очень просто. Если в номере 

рейса три цифры, он регулярный (на-

пример, SU331). Если четыре - чар-

терный (например, U6 3597).

КСТАТИ
   Футбольные исключения

Многие фанаты прилетели на чемпионат мира в Россию из своих стран 
футбольными чартерами. Такими же возят команды и болельщиков между 
городами, где играют матчи. Правительство РФ на время чемпионата до-
пустило иностранные авиакомпании на закрытый обычно рынок внутренних 
перелетов. А поскольку футбол идет в разгар сезона отпусков, иностранцам 
разрешили выполнять и обычные чартеры по заказу российских туропера-
торов. При условии, что у наших не будет хватать самолетов (к рейсам со 
сборными и болельщиками такого требования нет). Пока за подмогой обра-
щаться не пришлось, отечественные перевозчики справляются с объемами. 
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Под крылом самолета о чем-то поет тот, кто... не попал в самолет.

Чартерные рейсы: 
В чем подвох?

СТАТИСТИКА
Больше всего чар-

теров летом-2018 старту-
ет в Турцию, на втором месте 

черноморские курорты России 
(Симферополь, Сочи, Анапа), да-
лее - Греция, Болгария, Кипр, 

Италия, Испания, Тунис и 
Черногория.
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Евгения КОРОБКОВА

Невозможно поверить,  
что рядом с нами мед-
ленно и мучительно 
умирают кони. Де-
сятками. Месяцами.  
А их пока еще живые со-
братья ждут своей очере-
ди. Корреспондент «КП» 
отправилась посмотреть  
в глаза людям, которые 
обрекли на гибель тех, 
кого приручили.

Нет, это не город Не-
лидово. Это Нелюдово 
какое-то. Съемку бы-
тования лошадиной 
фермы зоозащитники 
выложили в сеть. И это 
напоминало зомби-
апокалипсис. Камера 
телефона зафиксиро-
вала страшный по сим-
воличности кадр. Над 
ручьем, где догнивают 
останки коняг, - белый 
скелет, похожий на ко-
сти Левиафана из филь-
ма Звягинцева. «Все это 
происходит у нас, дерев-
ня Половцево Нелидов-
ского района», - повто-
ряет оператор. Пуще 
мертвых шокируют жи-
вые: тощие кони, козы, 
бегающие по костям…

Что это? Эпидемия? 
Хозяйствование? Но 
кем же нужно быть… И 
я поехала в Нелидово.

ферма смерти
С Нелидовом что-то 

не так. Это стало по-
нятно уже по дороге. Во 
Ржеве меня высадили из 
автобуса - водителю не 
захотелось везти всего 
четырех пассажиров 
даже с купленными би-
летами.  «Добро пожа-
ловать в наш хавоз», - 
с этими словами меня 
встречают члены обще-
ственной организации 
Нелидова: врач Татья-
на Васильева, инженер 
Андрей Бочаров, юрист 
Кристина Красниц-
кая. «Хавоз» - местное 
словцо-оксюморон. 
Смесь навоза, хаоса, 
сов хоза. Хавоз - это и 
то, что творится близ 
Нелидова. 

По словам нелидов-
цев, история продол-
жается около трех лет. 
На территории старой 
свинофермы, взятой в 
аренду, конезаводчица 
Татьяна Евтушенко раз-
водила ганноверских и 
голштинских лошадей. 
Жеребят продавала в 
Москве. На ферме даже 
устраивали конные про-
гулки. Но потом их не 
стало, а голодный табун 
повадился ходить в де-
ревню за пропитанием...

Лошадиный Освен-
цим расположен в лесу, 
на отшибе, близ деревни 
Половцево. Найти его 
можно, не зная дороги, - 
запах смерти лучше Ян-
декс.Навигатора дово-
дит до места. Длинное 
здание конюшни. Труп 
овцы у порога. «Све-
жий», - констатирует 
врач Татьяна Васильева. 
Это значит - падеж про-
должается. Вдохнув по-
больше воздуха, входим. 
Полумрак. Груда тряпья 
оказывается полураз-
ложившимся трупом 
теленка. На шее - си-
няя веревка. Животное 
умерло привязанным 
и так осталось здесь. 
Оконные проемы, ли-
шенные стекол, объеде-
ны лошадьми. Дальше… 
Запах становится невы-

носимым. Черная туча 
поднимается в воздух с 
ленивым жужжанием - в 
подсобке гниют свален-
ные тела. Заткнув носы, 
несемся к выходу.

Шагать стыдно, мяг-
ко и топко: слой навоза, 
слой сена, сверху - бе-
лый порошок. Кое-где 
тлеют ямки с зелены-
ми конскими ногами 
и ребрами. На следую-
щий день после появ-
ления видео в Нелидово 
примчались озверевшие 
зоозащитники. Напи-
сали заявление в УВД, 
вызвали ветеринарную 
службу. После осмотра 
инстанция выписала 
штраф и дала двое суток 
на утилизацию остан-
ков. Видно, что хозяе-
ва предприняли меры: 

основной массы расчле-
ненки уже нет. Но по-
ле по-прежнему усеяно 
костями.

- И эту воду пьют ло-
шади, - подчеркивает 
врач. - А может, и не 
только. Неподалеку от 
канавы с трупами про-
текает река Межа, ис-
точник воды для дерев-
ни и города.

Вдалеке виднеются 
очертания лошадей. 
Худой конь с раздутым 
брюхом отделен от то-
щего табуна электропа-
стухом - веревкой под 
напряжением. На ого-
роженной территории 
- трава здесь съедена 
под корень - лошади и 
жеребята вскидывают 
головы. Их около деся-

ти. Кто-то встает, но у 
большинства нет сил.

самОе злО
«Я бы таких хозяев 

расстреливал», - сказал 
оператор, снявший ви-
део. Эти слова хочется 
немедленно воплотить 
в жизнь. Где зло, допу-
стившее это? Пока мы, 
потрясенные, возвра-
щаемся, на горизонте 
появляется черная фи-
гура Зла и его собаки. 
Сначала к нам подбега-
ет собака. Она толстая, 
большая. Похоже, это 
единственное существо, 
которому неплохо жи-
вется на ферме.

- Ее зовут Акела, - го-
ворит Зло, придерживая 
собаку опухшей грязной 
рукой. - Она умная, но 
добрая. 

Зло тощее. У него вес-
нушки на лице, длин-
ные волосы. Его зовут 
Денис, ему 25 лет, и по-
хож он  на Маугли. Уби-
вать его уже не хочется.

- Что же ты натворил, 
Денис... - только и есть 
что сказать.

- Вы ничего не пони-
маете про лошадей, - 
пожимает он плечами. 

И рассказывает. О 
том, что скот начал гиб-
нуть еще весной. Было 

холодно. Умирающая 
лошадь сломала ему ру-
ку. И без того тщедуш-
ный, он не мог сам спра-
виться с телами. Они так 
и оставались на поле. 
Человек привыкает ко 
всему. Один труп - ка-
тастрофа, два - трагедия. 
Три - уже рутина.

- Можно как-нибудь 
это дело замять? - Де-
нис смотрит с надеждой. 
Общественники качают 
головами: уже никак. 

С точки зрения Дени-
са, до недавнего време-
ни было неплохо. Ско-
томогильник, который 
он развел здесь, конеч-
но, беспокоил жителей, 
но в меру. Всегда можно 
прийти, пригрозить на-
жаловаться на его бес-
предел и получить за 
молчание навоз, мясо, 
молоко. Беда началась, 
когда у Дениса попыта-
лись украсть электроге-
нератор. Он помешал. 
В отместку житель снял 
скандальное видео.

- Вчера они пришли 
поджигать меня. Об-
лили маслом хибару. А 
почему не помогли? - 
спрашивает Денис.

- А где же мама?
Его лицо принимает 

тревожное выражение. 
Денис очень любит ма-
му. Ее нельзя беспоко-
ить - она болеет.

Увиденные нами жи-
вые и мертвые лошади 
апокалипсиса - соб-
ственность мамы, Та-
тьяны Евтушенко, и 
Дениса. Мама покупа-
ет, разводит, продает 
жеребят. Хорошие ло-
шади дороги: 700 - 800 
тысяч рублей. Но они 
покупают покалечен-
ных вчетверо дешевле. 
«Был у нас конь, ему 
все зубы выбили, а так 
офигенных кровей. За 
100 тысяч всего купили. 
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На полях Тверской области месяцами лежат тела животных, погибших 
на ферме конезаводчиков Евтушенко. Остальные кадры еще ужаснее.
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Лошадиный    Освенцим

Владелица лошадиной фермы смерти 
Татьяна Евтушенко оставила следить 
за табуном 25-летнего сына Дениса.



Россия
www.kp.ru

 03.07.2018 случай

Была лошадь с разры-
вом прямой кишки. Она 
тремя копытами в моги-
ле стояла. А мы от нее 
жеребят получили…»

Денис живет здесь же. 
Среди вони, смрада, в 
окружении трупов. Вро-
де как и не пахнет уже. 
Чем питается? У него 
курочки. Он с детства с 
лошадьми. Образования 
нет, но ведь мама всему 
учила. Сейчас он уберет 
трупы, и снова будет хо-
рошо. Денис рассказы-
вает, как разделывает 
лошадей. Хорошее мясо 
отдает собаке. Осталь-
ное закапывает.

- Знаете, что самое 
важное на ферме? На-
возная куча, - откровен-
ничает он. - Там даже 
кость за полгода исче-
зает. Мне кажется, - он 
понижает голос до ше-
пота, - если закопать 
человека - он тоже ис-
чезнет.

Денис смеется.

ЧТО ЗА ЗВЕРЬ 
ХОЗЯЙКА КОНЕЙ?

Это только поначалу 
местные все валили на 
Дениску. Ну ежу ж по-
нятно, что во всем ви-
новата мать. Мы пред-
приняли несколько 
попыток познакомить-
ся с интересным чело-
веком. Несмотря на то 
что Татьяна Сергеевна 
с утра до ночи продава-
ла ВКонтакте котят, об-
щаться с прессой не 
стремилась. Сняла 
трубку, предложила 
встретиться. После 
чего на связь уже не вы-
ходила.

Может быть, она су-
масшедшая? - терялись в 
догадках зоозащитники. 
Специалисты отрасли 
признались: издеваться 
над лошадьми - особый 
тип наслаждения. Ло-
шадь - мощное, умное 
животное, какое удо-
вольствие - подчинить 
себе сильного.

На форумах конеза-
водчиков фермы Ев-
тушенко не сходят с 
повестки с 2004 го-
да. В то время Татья-
на Сергеевна держала 
свой табун при деревне 
Абрамцево, в Детско-
юношеском спортивно-
оздоровительном ком-
плексе «Чемпион», и 
своих подопечных не 
жалела. «Ваша конюш-
ня внушила ужас…». 
«Зачем крыть живот-
ных, которых нечем 
кормить?.. У лошадей 
разбиты ноги, так как 

они валяются в прохо-
дах». «Впечатлил жере-
бец, который был по-
хож на анатомический 
скелет...» Новая волна 
возмущения пришлась 
на зиму 2006 года, когда 
в Московской области 
похолодало до -37 граду-
сов и «в неотапливаемом 
помещении произошел 
массовый падеж более 
10 голов лошадей».

Под напором обще-
ственного негодования 
Евтушенко пришлось 
поменять дислокацию. 
Но и в Булатникове она 

продержалась недолго. 
До сих пор заводчикам 
вспоминается страш-
ный случай с конем 
Авероном. Жеребец, по 
словам очевидцев, «пре-
вращенный в ходячий 
скелет», провалился в 
поле в сточную канаву, 
где пролежал сутки, по-
ка не умер. Хозяевам не 
пришло в голову вызво-
лить еще живого коня.

А в 2007 году по одно-
му из подмосковных ка-
налов показали жуткие 
кадры, схожие с тем, 
что мы видели в Твер-
ской области. Телеви-
зионщики наснимали 
широкий ассортимент 
мертвечины. Но ни 

передачи, ни обраще-
ния зоозащитников 
не возымели действия. 

«НАС НЕЛЬЗЯ 
СУДИТЬ»

Нынешняя скотобой-
ня в Нелидове обошлась 
хозяйке всего в 10 тысяч 
рублей штрафа. После 
хайпа в соцсетях мест-
ные службы сами прие-
хали, провели обеззара-
живание, вырыли яму. 
Бывали ли на ферме 
надзорные органы и как 
позволили хозяйке до-
вести участок до такого 
состояния - не уточни-
ли. От чего умерли жи-
вотные - не сказали. 

Версия конезаводчи-
цы местному телекана-
лу: случилось «странное 
стечение обстоятельств» 
- сын ушел в город, по 
возвращении обнару-
жил, что три лошади 
лежат в деревьях у ручья 
кверху брюхом. Трупы 
не были убраны, пото-
му что утилизировать 
их непросто. При этом 
происхождение осталь-
ных тел лошадей, телят 
и коз хозяйка не про-
комментировала.

- Не осуждайте. Лучше 
помогите ей, - говорит 
Людмила Малиновская, 
коллега конезаводчицы.

Татьяна Евтушенко - 
ветеринар, окончила 
с красным дипломом 
техникум, с детства 
бредила лошадьми. Но 
к ее выпуску конезаво-
ды были разрушены, 
специалисты уже ни-
кому не нужны. Лишь 

самые сильные решили 
продолжать начатое. Та-
тьяна придумала способ 
увеличения поголовья - 
выкупала старых кляч, 
покалеченных лошадей.

Тот, кто думает, что 
на разведении лошадей 
можно неплохо нагреть 
руки, - ошибается. На 
содержание лошади в 
год уходит 150 тысяч 
рублей. Чтобы выйти в 
ноль, родившегося же-
ребенка нужно продать 
за 150 тысяч. Но они ни-
кого не интересуют.

- Возраст лошадей для 
продажи минимум два 
года. Оптимальный - 
трех-четырехлетка и уже 
объезженная, - расска-
зывает Малиновская. - 
Продать такую лошадь 
по себестоимости не-
возможно, только в 
минус, хорошей ценой 
считается 250 - 300 ты-
сяч рублей. Деньги при-
носят разве что прокат 
и постой. Но какой по-
стой в глуши? 

Полукровки, которых 
разводит Евтушенко, - 
это спортивные лошади: 
конкур, выездка, трое-
борье. Они не вызывают 
большого интереса у пу-
блики, хотя именно они 
участвуют в Олимпиаде.

- На законодательном 
уровне спортивных ло-
шадей нет в природе. 
Чистокровные, участву-
ющие в скачках, полу-
чают дотации, для них 
проводятся испытания. 
А про нас все забыли, - 
сетуют заводчики.

Отсюда и родилось 
это: мы последние мо-
гикане. Не будь нас, 
отрасль загнется. Нас 
нельзя судить.

ЭПИЛОГ
Запретить живодеру мучить лошадей невозможно. 

Зоозащитная статья «О жестоком обращении с живот-
ными» не работает. Доказать факт жестокого обращения 
в отношении лошадей и прочих сельскохозяйственных 
животных - по своей сути мясных - почти невозможно. 
Существует статья 241 - «выкуп животных при ненад-
лежащем обращении с ними». Но она ориентирована 
на домашних питомцев. Как говорят зоозащитники, 
большинство «активистов» сливаются, когда наступает 
неприятная часть сбора средств на выкуп…

Я расстроилась. А члены общественной организации 
«Нелидово» удивились:

- Неужели думали, что-то изменится? 
Чтобы развеять мою печаль, общественники решили 

показать город. Парк, огромную недостроенную церковь. 
И памятник Ленину и Горькому. Ильич с Максимычем, 
приобнявшись, смотрят в светлое будущее.

- Лошадь мертвая лежит, Владимир Ильич.
- Хорошо-то как, Алексей Максимыч.
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По разлагающимся телам лошадей, телят и коз бродят их еще живые 
сородичи - эти несчастные козы больны, обезвожены и недоены.

Стремясь сделать как 
лучше, мы сами не заме-
чаем, как становимся чу-
довищами. В навозе, вы-
валенном на нас жизнью, 
растворяется не тело, а ду-
ша. В какой момент предан-
ная своему делу женщина 
стала живодером? Может 
быть, когда умер муж, оста-
вив с двумя маленькими 
детьми. Или когда кинули 
коллеги - пока приходила в 
себя, они набивали карма-
ны деньгами, полученными 
на прокате лошадей, забы-
вая платить за корма и обе-
спечив хозяйке миллионные 
долги. А может, когда не-
доброжелатели устроили 
травлю, дабы оттяпать ме-
стечко в Абрамцеве, куда 
уже потянулись кататься на 
лошадях? Она не опускала 
рук. Влезала в новые долги, 
покупала новых животных. 
А жизнь глумилась. На оче-
реди поджидала тяжелая 
болезнь, за которой после-
довали операция, инвалид-
ность. Может быть, тогда 
человек начал обходить 
обычные человеческие за-
преты?

Коллеги рассчитали. На 
содержание животных Ев-
тушенко нужно в месяц по-
рядка полумиллиона рублей. 
Денег взять неоткуда - на 
сайте судебных приставов 
можно ознакомиться с ши-
роким перечнем ее долгов. 
От корма для животных хо-
зяйка отказалась, оставив 
их на вольных хлебах. От 
помощи со стороны - тоже, 
оставив следить за табуном 
малахольного сына. И пре-
красная идея - выращивать 
идеальных лошадей - пре-
вратилась в чудовищную 
профанацию.

Виноватых нет - и одно-
временно виноваты все. Ви-
новата жизнь, сломавшая 
умного и талантливого че-
ловека. Виноваты мы - то, 
что нужна помощь, было 
понятно давно. Но жители 
деревни мирились с проис-
ходящим. Однако при обо-

юдной вине у каждого есть 
своя мораль.

- Татьяна, ты не справля-
ешься с табуном. Почему 
не откажешься от лоша-
дей?  - не раз спрашивали 
ее друзья.

- Все, что я делаю, - делаю 
ради Дениса, -  она призна-
валась друзьям, что не раз 
и не два спрашивала у сына, 
интересно ли ему этим за-
ниматься. Он отвечал - ин-
тересно.

А Денис? Он мог уйти, не 
мучить ни себя, ни лошадей. 
У него своя мораль:

- Эти лошади пошли бы 
на мясо. А так  они умирают 
своей смертью.

Но и мне есть чем отве-
тить. Один известный лите-
ратор говорил: хороший пи-
сатель измеряется не только 
тем, что он написал, но и 
тем, чего он не написал. Так 
и человек измеряется сум-
мой его поступков. Не имея 
возможности содержать 
лошадь, не нужно заводить 
ее. Это и будет поступок. 
Гораздо лучше, чем бросать-
ся оправданиями, что кони 
слишком много едят.

После нашего визита на 
ферму местный телеканал 
снял в целом бодрый ма-
териал. Трупы вывезены. 
Хозяйка заплатит штраф. 
Лошади никакие не худые и 
останутся при ней. От чего 
они умерли - неизвестно. По-
пытки выяснить что-то боль-
шее успехом не увенчались. 
Несколько раз мы обраща-
лись в Минсельхоз и отсы-
лали официальные запросы.

- Ах, вы про Евтушен-
ко,  - протянула пресс-
секретарь.  - Обращайтесь 
по месту. В Тверскую об-
ласть.

- Но там не берут трубку 
и не отвечают на письма.

- Да, мы в курсе, они 
не очень любят разгова-
ривать,  - пресс-секретарь 
пообещала ответить на во-
просы, попросила прислать 
два письма и трубку больше 
не снимала.

Видео 
интервью 

с сыном 
хозяйки 

фермы Денисом 
Евтушенко смотрите 

на сайте

Лошадиный    Освенцим

Программу «Особый случай» 
слушайте по будням с 12.05 (мск) 

на Радио «КП».

КОНИ ПРИВЕРЕДЛИВЫЕ

Чья мораль моральнее
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Российские участники 56-й экспедиции на МКС Олег Артемьев и Сергей Прокопьев 
следят за чемпионатом мира на орбите. «Ура! Россия вышла в четвертьфинал ЧМ-2018! Это 
историческая победа! Поздравляем нашу сборную, всех болельщиков, всю страну!» - написал 
Олег Артемьев на своей странице в соцсетях.

ЧМ-2018: эхо победы
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 ■ ПРЕДСТАВЛЯЕМ СОПЕРНИКА

Вам шашечки 
или ехать?
Андрей ВДОВИН

Что надо знать российской 
сборной о сборной 
Хорватии, с которой она 
сыграет 7 июля в Сочи в 1/4 
финала чемпионата мира.

Полузащитник сборной России 
Александр Самедов был замучен по-
сле победного матча с испанцами, но 
его хватило на семь слов: «Сборная 
Хорватии - фаворит нашей части тур-
нирной сетки». Это правда. У нас сно-
ва серьезный соперник. И вот с ходу  
8 подтверждающих это фактов.

1. Сборная Хорватии выиграла три 
матча из трех в групповой стадии 

ЧМ-2018. В том числе размазала по 
полю Аргентину - 3:0. В 1/8 финала, 
правда, хорватам пришлось нелегко. 
Основное и дополнительное время мат-
ча с Данией закончилось вничью - 1:1, 
и датчане вполне могли выиграть. Все 
решилось только в серии пенальти. 

2. Голкипер сборной Хорватии Да-
ниэль Субашич - просто зверь! В 

серии послематчевых пенальти он взял 
3 (!) удара. Да, у нас есть Акинфеев, но 
с хорватами, похоже, надо все решать 
в игровое время.

3. Лука Модрич - мозг сборной Хор-
ватии. Полузащитник «Реала» в 

национальной команде своими пасами 
задает направление и темп атак. Его 
передачи разрезают чужую оборону не 
хуже скальпеля - нужны цепкие и вни-
мательные защитники, чтобы у вашей 
команды не вывалились кишки по ходу 

встречи. Но и он может дать слабину - 
в добавленное время не смог забить 
пенальти датчанам.

4. Марио Манджукич  - наконечник 
атак сборной Хорватии. Его рост - 

190 см. С ним он выигрывает огром-
ное количество единоборств. Недаром 
хорватская сборная обожает навесные 
передачи - в воздухе долговязый фор-
вард просто король.

5. Иван Ракитич - совесть сборной 
Хорватии. Он родился в Швейца-

рии в семье эмигрантов из Югославии и 
до поры до времени никогда не был на 
исторической родине. Но когда перед 
ним встал выбор играть за Швейцарию 
или Хорватию, он выбрал «шашечных».

6. Прессинг - любимое оружие сбор-
ной Хорватии. Им она умеет поль-

зоваться не хуже сборной России. 

7. Главный тренер Златко Далич ни-
кому в Европе не известен. Он 

долгое время работал в Саудовской 
Аравии и ОАЭ. А потом внезапно вер-
нулся. Но он оказался отличным так-
тиком и человеком, который может 
найти общий язык с такими звездами, 
как Модрич, Ракитич или Маджукич. 

8. В сборной Хорватии 22 игрока, а 
не 23, как у всех. Нападающего 

Николу Калинича выгнали взашей из 
команды прямо во время чемпионата. 
Он отказался выйти на замену в матче 
против Нигерии, сославшись на боль в 
спине. Но случилось это не в первый 
раз - Калинич также отказывался вы-
ходит в товарищеских матчах. И тогда 
тренер не стерпел и выставил за дверь 
строптивую звезду.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ведран ЧОРЛУКА,  
защитник сборной Хорватии,  
капитан ФК «Локомотив» (Москва):

- Я думаю, фаворита в четвертьфинале нет. Россия 
играет дома, у нас тоже хорошая команда. Будет 
очень интересно, мы надеемся, что выиграем. Но 
будет очень тяжело.

Европейские СМИ:

Русские положили 
фаворитов  
лицом в траву
Владимир ДОБРЫНИН

Пресса Старого 
Света рассыпается 
в похвалах сборной 
России, выстоявшей 
и победившей 
в тяжелейшем матче 
против одного 
из претендентов 
на  титул чемпиона 
мира (подробности 
на < стр. 1 и 3).

«Пенальти в наши ворота 
был настолько же очевид-
ным, насколько и абсурд-
ным. Россия после него 
крепла с каждой мину-
той, - пишет каталонская 
Mundo Deportivo. - Рос-
сияне выжимали из себя 
все, на что они способны 
в защите. Как оказалось, 
они были способны вы-
стоять, а затем Акинфеев 
выиграл в лотерею. Рубиа-
лес (президент федерации 
футбола Испании. - Ред.) 
теперь может сколько 
угодно твердить на всех 
углах, что мы проиграли 
сопернику, который ни-
же нас классом, результата 
это не изменит».

«Российская сборная 
не расплющилась под 
прессом испанских атак. 
Акинфеев сначала вы-
ступил в роли спасителя, 
когда в конце матча от-
разил практически голе-

вой удар Иньесты. А в се-
рии пенальти российский 
голкипер и вовсе превра-
тился в героя, отбив два 
одиннадцатиметровых и 
отправив тем самым Рос-
сию в четвертьфинал, а 
Испанию домой. Пожа-
луй, это был самый бле-
стящий матч Акинфеева за 
последнее десятилетие», - 
считает французское из-
дание L’Equipe.

«Сборная России про-
должает производить 
противоречивое впечат-
ление, но, кажется, самим 
футболистам плевать на 
это - они научились пре-
вращать страхи в триумф, - 
отмечает британская The 
Telegraph. - Когда Игна-
шевич забил в свои ворота, 
по трибунам «Лужников» 
прокатился вздох, озна-
чавший «ну и ладно, хоть 
из группы вышли». Но 
игроки рассчитывали на 
большее. Весь стадион был 
горой за своих. Но добро-
желательно. Без оскорбле-
ний и выходок. Команда 
без имен выстояла против 
хорошо отлаженной «ма-
шины паса»: испанцы за 
матч сделали почти 1100 
передач. Русские, как в 
боевике, на-
блюдали за 
этой карусе-
лью, а в фи-
нале поло-

жили фаворитов лицом в 
траву».

«Надо быть Черчесовым, 
чтобы выбрать такую так-
тику, за которую его бы бо-
лельщики разнесли в пух и 
прах в случае поражения. 
Но он выиграл. Благо-
даря стойкости полевых 
игроков и невероятному 
мастерству вратаря Акин-
феева, который, кажется, 
уже вечность простоял в 
воротах России и наконец 
дождался своего звездного 
часа», - резюмирует ита-
льянская Corriere Dello 
Sport.

«Математика нас учит 
тому, что минус на минус 
дает плюс, - размышляет 
португальская Diario de 
Noticias. - Статистика Рос-
сии в этой игре состояла из 
одних минусов. Русские 
сильно уступили по ко-
личеству точных передач, 
времени владения мячом 
и ударам по воротам. Но 
все это в итоге сложилось 
в один большой плюс: они 
прошли в четвертьфинал. 
Испания, оставшаяся за 
бортом мундиаля, не смог-
ла сломать свою традицию 
проигрывать хозяевам 
чемпионатов мира».

DA
M

IR
 S

AG
O

LJ
/R

EU
TE

RS

У хорватов (в темном) очень сильный вратарь - 
Даниэль Субашич. В серии послематчевых пенальти 

в 1/8 финала он отразил три удара датчан.
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Следим за футболом, 
болеем за наших 
в разделе «ЧМ-2018» 
на сайте

ФОТО- 
ФАКТ

Продолжение футбольной темы на > стр. 13 - 15.



ЧМ-2018: в гости к Ильичу

Еще больше фото и видео,  
которое мы сняли в очереди к Мавзолею,  
смотрите на сайте

Дарья ЗАВГОРОДНЯЯ,  
Денис КОРСАКОВ

Огромная очередь интуристов в Мав-
золей в дни чемпионата мира потрясла 
наших корреспондентов. Они решили 
в ней постоять, чтобы понять - чем 
вождь пролетариата так привлекает 
любителей футбола?

Кажется, в Москве иностранцев 
сейчас больше, чем коренного населе-
ния. Особенно в центре. В иностран-
ных путеводителях главной досто-
примечательностью русской столицы 
указан Кремль, второй - собор Васи-
лия Блаженного, а третьей - Ленин’с 
Тум. В смысле «Гробница Ленина», 
как они называют Мавзолей. В оче-
реди, которая уже заворачивалась в 
три витка, нам пришлось простоять 
час пятнадцать минут. Хотя, казалось 
бы, в Пушкинском музее и экспона-
ты подревнее найдутся, и даже по-
койница какая-то из греко-римского 
периода имеется… Нет, интуристам 
Ленина подавай!

«КРУГОМ ГУЛЯНьЯ,  
А ПОСРЕДИ - УСОПШИЙ»

Перед нами группа интеллигентов 
из Сингапура. Некоторые в очках. В 
самых толстых очках спрашивает: 

- А Сталин там ведь тоже?
- Нет, - говорим, - но Сталин рядом, 

только в земле. 
Позади муж и жена из Аргентины - 

лет по тридцать пять. Жена говорит: 
- Мы вчера в Кремле были, красота 

- ни с чем не сравнить. Вот эти старин-
ные церкви ваши - главное сокровище. 

Ленина они хотят поглядеть, «потому 
что церкви у нас создали ощущение 
тайны, мистерии. Ленин - продолже-
ние этого. Кругом гулянья, а посреди 
- усопший. Аж мурашки по коже». 

А вы говорите, Ленин и церковь не-
совместимы!

Джеймс и Райан - из Новой Зелан-
дии. На вопрос о Ленине отвечает: 

- Я фанат истории. Мы давно мечта-
ли о России. И поехали сюда, пользу-
ясь привилегиями болельщиков, пото-
му что им легче получить российскую 
визу. Вчера были в Кремле, сегодня 
тут... Многослойность русской исто-
рии - вот что завораживает! Красная 
площадь - уникальное место. Здесь 
символы всех веков. Пятнадцатый, де-
вятнадцатый, двадцатый... Ленин - это 
больше чем исторический герой. У вас 
есть Петр Великий и Иван Грозный, а 
Ленин - и великий, и грозный.  

«Грозный» у них звучит как «ужас-

ный» (англоязычные историки «гроз-
ный» перевели как terrible). 

Дидье и Жан-Поль - из Парижа и 
Марселя. За пять дней они посетили 
Кремль, ГМИИ им. Пушкина, музеи 
Толстого и Достоевского. Ленин у них 
на десерт: охота поглядеть, каков этот 
дядя, который ввел в заблуждение всю 
Россию и даже частично Францию. 

- У нас раньше было много комму-
нистов, теперь их, конечно, совсем не 
осталось… В СМИ говорится, какая 
опасная Россия, как бедно живут лю-
ди. А это совсем не так. Здесь чудесно. 

Казалось, что от Ленина, как от ора-
кула, они ждут какой-то окончатель-
ной правды - кто прав: французские 
газеты или их собственные глаза. 

КИТАЙЦЫ СРАВНИВАЮТ  
НАШЕГО ВОЖДЯ СО СВОИМ 

Следующий француз, которого Да-
рья выхватила взглядом из очереди, 
был юноша на вид лет восемнадцати, 
однако с окладистой бородой. 

- Как вы здесь оказались?
- Мой папа отошел ненадолго, - 

нервно отвечал парень. 
И тут явился его папа. «Кто это?» - 

спросил он сына сквозь зубы, зыркнув 
на Дарью жутким взглядом. Папа явно 
начитался газет. Интересно, за кого он 
ее принял: за проститутку? Торговку 
органами? Агента ФСБ? 

Наша очередь почти подошла. И тут 
перед нами внедряются две барышни 
лет двадцати пяти, как-то просочив-
шиеся между турникетами. Они игриво 
влезают вперед, мы не против. Видя 
такое нахальство, за девчатами устрем-
ляется случайный китайский стари-
чок. К старичку бросается охранница 

Мавзолея с восклицанием: «Да куда 
ж он прет!» Девочек она не заметила. 
Дед смиренно останавливается в про-
рехе между турникетами и улыбается. 
Китайцев в нашей очереди множе-
ство. У них есть своя мумия - любимого 
председателя Мао. Как рассказал наш 
коллега, к ней едут на поклон со всех 
уголков огромного Китая, за большие 
деньги покупают пластиковые цветы, 
потом горы сувенирной продукции…  
И в Китае мавзолей Мао Цзэдуна - 
процветающее предприятие. Злые язы-
ки, конечно, сплетничают, что там не 
только цветы пластиковые, а и сам 
Мао - восковая кукла, но их наверняка 
клеймят позором!
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Иранский болельщик так рад 
войти  в Мавзолей, словно 

ждал этого всю жизнь.

«Петр был Великим, Иван - Грозным. 
А Ленин - и грозен, и велик!»

НА ПОСОШОК 

Знакомьтесь 
у Мавзолея

В гостях у Ленина хорошо. Когда 
мы во тьме, спотыкаясь, выходили из 
Мавзолея, Даша тихо сказала: «Боже, 
а Ленину-то как хорошо, прохладнень-
ко!» (как известно, Ленин может жить 
только во мраке и при температуре 
около 15 градусов). 

На выходе посетители делятся впе-
чатлениями. 

Мексиканец Родольфо: «Я немнож-
ко разочарован: только руки и голова 
- вот все, что мы увидели!»

Испанец Гонсало: «Ленин - самое 
интересное, что я увидел в Москве. Я 
представил его себе живым челове-
ком. Он явно меньше меня ростом». 

Аргентинка: «Зачем я пошла в го-
сти к Ленину? Потому что он был 
таким… (она долго подбирает слово) 
пауэрфуль (могучим)!»

Русские девушки вполне могли бы 
найти здесь судьбу. Как говорит Да-
рья, «пока я стояла в очереди, срисо-
вала четырех совершенно офигенных 
мужиков, за которых не жаль про-
дать почку. Если бы я не была за-
мужняя сорокапятилетняя старуха... 
В общем, барышни, бросайте свои 
сайты знакомств, бегите в Мавзолей, 
становитесь в хвост и, если вам ней-
мется познакомиться с иностранцем, 
знакомьтесь!»

Очередь  
к месту,  

где 
последний  

приют 
нашел  
вождь 

революции,  
огромна - 

почти  
как  

в советские 
времена.

Дмитрий 
СМИРНОВ

Что будет  
с нами после 
окончания 
футбольного 
праздника?

В учебнике истории напи-
сано, что офицеры русской 
армии, дошедшие в 1813 го-
ду до Парижа и посмотрев-
шие, как у них там чего, вер-
нулись домой, «зараженные 
бациллой свободы». После 
этого восстание декабри-
стов было неотвратимо.

У моего деда, встретивше-
го День Победы на Одере и 
вернувшегося из Германии 

в родную деревню, са-
мым сильным впечат-
лением было: «Там все 
дома каменные, а все 
дороги заасфальтирова-
ны».  И  был вопрос: «А 
у нас почему не так?»

В 2018 году Европа вме-
сте со всем миром пришла 
к нам - пела, пила, плясала. 
И Россия, чтобы все запом-
нили ее доброе лицо, а не 
железобетонный зад, даже 
смягчила законодательство 
- алкогольное и администра-
тивное, показала, что и соби-
раться больше трех на улице 
можно, и песни петь толпой, 
и с полицейскими обнимать-

ся, и много-много чего мож-
но на самом деле. И никто 
не умер от этого, и режим 
не зашатался, и Земля не 
налетела на небесную ось.

Еще чуть-чуть, и эта все-
мирная Европа разъедется 
по домам, обсуждая, как 
клево было в России.

А мы останемся.
И с нами останется во-

прос: а почему в России так 
клево именно БЫЛО?

Почему мексиканцу 
можно перецеловать всех 
девушек-полицейских на 
станции метро, а русскому, 
поднявшему постового на 
руки, срок? 

Почему французам мож-
но на Никольской кругло-
суточно на столбах петь, 
а встань там через месяц 
человек с гитарой, россий-
ским паспортом и тем же 
репертуаром, мы же знаем, 
что может быть.

Почему перуанцам мож-
но лежать на траве у Крем-
левской стены, а пермякам 
нельзя?

Нам, конечно, объяснят, 
что это был карнавал, празд-
ник, месяц, когда перевора-
чиваются обычаи, надевают-
ся те самые венецианские 
маски, что он тем и ценен, 
что проводится раз в 4 года, 

а все остальное время эти 
маски продаются туристам 
как памятный сувенир.

А почему?
Почему мы должны воз-

вращаться оттуда к ново-
стям «депутаты Госдумы 
предлагают запретить»?

Почему такое всем понра-
вившееся человеческое ли-
цо полицейского, объясняю-
щего дорогу бразильянкам, 
должно уйти под забрало 
шлема космонавта?

Почему лицом к ним и спи-
ной к нам?

Ну да, нам останутся до-
роги, аэропорты, гостини-
цы, опыт проведения и все 

такое, но самое главное 
- атмосфера, почему она 
должна уйти?

Если Россия напряглась и 
показала планете, что она 
прекрасна, то пусть она сде-
лает над собой еще одно 
усилие и такой останется.

Это и будет тот самый про-
рыв, про который так много 
говорят и на который соглас-
ны все. 

На самом деле это не Ев-
ропа захватила этим летом 
Москву и еще десяток на-
ших городов, а Россия во-
шла в Берлин, Париж и еще 
два десятка столиц. Мы уви-
дели, мы теперь знаем, что 
у нас может быть не хуже. 

Так пусть будет!

 ■ ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Пусть эта новая Россия останется!
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ЧМ-2018: впечатления

Женский 
взгляд на секс 
с болельщиками.

В нескольких номерах 
«Комсомолки» мы обсу-

дили «Почему наши 
девушки без ума от 
иностранных бо-
лельщиков». Свое 
мнение по этому 

вопросу есть и у спецкора «КП» Улья-
ны СКОЙБЕДЫ.

А мне нравятся иностранные бо-
лельщики.

Когда они идут по центру Москвы, 
черноволосые, шумные, кудрявые и 
сахарные, как итальянцы (спокойно, 
я знаю, что Италия не приехала на 
чемпионат), от них прет 
бешеный сексапил.

И ты на это реагиру-
ешь, если ты не деревяш-
ка. На волосатую грудь, 
на маскулинный запах, 
на иностранную ухо-
женность, на наглость.

Мне сейчас скажут, 
что это моя личная 
история.

Да нет. Давно извест-
но, как наши женщины 
падают перед турками, 
арабами и прочими 
южанами (фильм «Плащ 
Казановы», где Чурикова проводит 
ночь с итальянским жиголо, а потом 
он требует у нее денег, туда же).

Первая причина дамской слабости в 
коленях понятна: южане СМОТРЯТ. 
В отличие от закрытых в собственном 
футляре северян парни с горячей юж-
ной кровью заговаривают на улицах, 
делают комплименты, раздевают гла-
зами, хотят. Граница темпераментов 
проходит по Воронежу: севернее по 
трассе «Дон» - сплошное соблюдение 
личных границ и женщина - друг че-
ловека, южнее - сексуальный объект.

Женщина ОТКЛИКАЕТСЯ на при-
зыв. На рыбье северное: «Вас много, 
а я один, поэтому влезла на каблуки 
и сама-сама-сама», - откликнуться 
не получается.

Ну и второе: я не генетик, но рискну 
предположить, что противополож-
ности (юг - север) должны тянуться 
друг к другу, это физиология, так при-
рода обеспечивает здоровое крепкое 
потомство.

Плюс сегодня женщин притяги-
вает феерическое веселье людей, 
приехавших на праздник-парад-
карнавал, плюс... да, лоск более 
высокого уровня жизни. Америкэн 
бой, уеду с тобой. В ситуации, ког-
да Родина отнюдь не противостоит 
объединенному Западу, а выполня-
ет рекомендации МВФ, не вижу ни-
чего предосудительного в девичьем  
желании лучшей доли и в эмиграции.

Это не проституция, это инстинкт 
заботы о потомстве.

Женщины всегда будут влюблять-
ся в более сильных (сексуально ак-
тивных, богатых), хоть тресните по-

полам, посконные 
патриоты.

А патриоты (вер-
нее, люди, назы-
вающие себя таки-
ми), действительно 
готовы треснуть от 
злости: массовые 
связи россиянок с 
иностранцами вы-

зывают у неудачников в соцсети 
приступ: «Шалавы на Никольской 
продают Родину!!! Бразильские бо-
лельщики спели песню про розовую 
дырку (buceta rosa)!!! Поляки орально 
удовлетворяли болельщицу на лавоч-
ке!» - и главное: «Где эти шалавы были 
всю зиму, когда я хотел… (телесно 
общаться. - Ред.)?»

Давайте честно: порицать беспоря-
дочные половые связи надо целиком, 
а не в зависимости от национально-
сти. Если нельзя с поляками, значит, 
нельзя и с посконным неудачником, 
который хотел всю зиму (безуспеш-
но). Я, между нами, вообще за дев-
ственность до брака, но современное 
российское общество имеет другой 
стандарт, половая жизнь сейчас есть 
условие выхода замуж. Увы и ах, по-
борники нравственности.

А новояз, когда женщин, имевших 
отношения с южанами (по выраже-
нию посконных ублюдков, «черны-
ми»), зовут «чернильницами», - мер-
зость, нацизм и пакость. Инвалидные 
особи великороссов, неспособные 
привлечь самку, истекают ядом и за-
вистью и забрасывают нечистотами 
счастливые интернациональные па-
ры, прикрываясь громкими словами 
о сохранении генофонда.

И только поэтому хочется пожалеть 
будущих маленьких метисов и мула-
тов: им жить рядом с этими дремучи-
ми макаками, которые выместят на 
детях чемпионата всю свою неполно-
ценность, умственную и сексуальную, 
все неудовлетворенные желания.

На самом деле новая кровь - не по-
зор для нации, а ее богатство. Новые 
гены, новые характеры. Да, лучше бы 
папы-болельщики увезли от нас своих 
детей, но в жизни всякое бывает. Бы-
вают и несбывшиеся надежды.

…Однажды я с маленьким сыном 
ехала в автобусе, в салоне с нами вор-
ковала парочка: негр и россиянка.

Когда они вышли (Боже! Спасибо, 
что не раньше), мой мальчик подско-
чил ко мне и, вытаращив от пережи-
ваний глаза, выдохнул:

- Мама! Белая женщина - и ЧЕР-
НЫЙ мужчина!!!

Автобус замер. Все в детстве смо-

трели кинокартину «Цирк» («Смо-
трите! У этой женщины ЧЕРНЫЙ 
ребенок!»).

В звенящей тишине я среагировала:
- Сынок, это хорошо! Будут кра-

сивые дети!
Автобус облегченно грохнул.
Ребенок - это всегда плюс. Пусть 

будет больше желтеньких и краснень-
ких.
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Еще больше  
мнений -  
на сайте

Даешь больше желтеньких 
и красненьких!

- Вот 
это 

мячики!.. 
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ЧМ-2018: как болели на полуострове

Галина КОВАЛЕНКО

Талисман стройки 
века вернулся 
из двухнедельного турне 
по городам ЧМ-2018. 

«НА СТАДИОНАХ 
ФУТБОЛИСТЫ, КАК МЫШКИ!»

После того, как через Керченский 
пролив шустро побежали автомобили, 
главный прораб стройки века позволил 
себе слегка расслабиться. Причем речь 
не идет о какой-нибудь симпатичной за-
знобе Мурке.

- Я убежденный кот-карьерист: пока же-
лезнодорожный мост не дострою, о личной 
жизни думать не буду, - сказал кот, как 
отрубил. - Никаких шерше ля фам!

Двунедельный отпуск Мостик решил про-
вести по-мужски, о чем и сообщил своим 
поклонникам в Facebook: 

- Еду на ЧМ-2018! Держитесь, мировые 
фанаты! Отпуск я провожу так же масштаб-
но, как и мост строю! 

Почему кот любит футбол? Все просто. 
- На стадионах футболисты, как мышки 

- маленькие, му-у-ур! - у меня аппетит про-
сыпается! - признается рыжий. 

«ЕЩЕ НИ РАЗУ НЕ ПРОПУСТИЛ 
ИГРУ НАШЕЙ СБОРНОЙ» 

Взял Мостик с собой паспорт болель-
щика, запрыгнул в машину к своему другу 
Михалычу - и вот уже Сочи. 

И бродит он по олимпийским объектам, 
на которых в свое время работали и его 
коллеги-мостостроители. И старается 
ничем не выделяться из толпы - прикиды-
вается рядовым дворовым Рыжиком. Мало 
ли таких по свету бродит! А все для того, 
чтобы с фанатами не пересекаться.

- Так же весь день можно автографы 
раздавать, а отпуск такой короткий, - объ-
ясняет скромняга. - Хотя на улицах все 
равно замечают, пожимают лапу.

Отдал должное усатый и кавказской 
кухне - продегустировал хинкали.

Следующая остановка - в Москве. Прав-
да, в Белокаменной Мостик едва не по-
терялся в многотысячной толпе фанатов: 

- Мяу! Кто рекомендовал мне посетить 
фан-зону на Воробьевых горах? Сделано! 
Болельщиков - тьма! Меня найдете? - слегка 
занервничал Мостик. 

Но что делать - нужно же поддержать 
наших игроков! 

- Я за все путешествие еще ни разу 
не пропустил игру сборной России, - уве-
ряет рыжий. - Как и все, мало верил, что 
они выйдут из группы, поэтому за полгода 
до ЧМ начал готовить чайку Валеру, пса 
Цыгана, Михалыча и даже лису Лизавету 
к выходу на поле в подмогу нашим!

Котик говорит, что предложил Черчесову 

укрепить сборную коллегами по стройке. 
Взять Цыгана в защиту - он к воротам нико-
го не пустит. А чайку Валеру - в нападение: 
не хуже Дзюбы сыграет! 

- Рад, что не понадобилось и ребята 
справились сами! - радуется он.

Побывали Мостик с Михалычем в Санкт-
Петербурге. И опять гурман проснулся 
в прорабе-мостостроителе:

- Попробовал корюшку. По-моему, наша 
барабуля вкуснее: говорю как кот, вырос-
ший на море. 

Но нахлынула ностальгия, и повернули 
футбольные болельщики домой, на юг:

- Хотелось бы побывать во всех городах 
ЧМ-2018, но возвращаюсь на стройку, 
очень скучаю по мосту! 

И сейчас рыжий по самые уши погрузил-
ся в работу: 

- Отпуск закончился!
Игру с Испанией Мостик смотрел уже по 

месту своей прописки, со строителями.  Он 
ни на минуту не сомневался в российских 
футболистах. 

- Буду верить в победу нашей сборной 
против Испании, - еще за пару дней до 
игры заявил он. - Все говорят, что это не-
возможно, но и про мост так говорили, но 
вон он - стоит, красавец! А болею, как все, 
эмоционально, Михалыч говорит, по хвосту 
видно. Я - за красивый футбол! Тем более 
к нам приехали мировые звезды.

Кошачьи чары сработали - результат 
налицо! Россия выиграла! 

7 июля наши встречаются с Хорватией:
- В Сочи на матч не поеду - буду болеть 

дома, на мосту! - заявил пушистик.
Еще о чемпионате 

читайте на > стр. 3, 12 - 14.

«Испанию победили, «Испанию победили, 
Крымский мост построили - Крымский мост построили - 
нам все по плечу!» нам все по плечу!» 

 ■ ХВОСТ ТРУБОЙ! Крымские болельщики - 
о победе сборной России: 

Требуем памятник 
ноге Акинфеева!

В этот день если ревели, 
то от счастья!

«Россия, вперед!!!» - кричали болельщики.

Анастасия ЖУКОВА, 
Надежда КУЧЕРЯВАЯ

Жители полуострова 
разливали на 
улицах шампанское 
и запускали 
фейерверки.

Хотя в Крыму из-за 
санкций и нет офици-
альных фан-зон, 
на полуострове все 
равно организова-
ли несколько точек 
просмотра футбола 
на больших экра-
нах: в Симферопо-
ле болельщики со-
бираются в главном 
городском парке, 
в Севастополе - на 
н а б е р е ж н о й  в о з -
ле «Арт-бухты». Обе 
площадки вечером 
воскресенья были пере-
полнены.

Матч Россия - Ис-
п а н и я  п о к а з ы в а л и 
буквально на каждом 
экране. Болели все - от 
мала до велика, даже те, 
кто обычно футболом 
не интересуется.

- Моя 85-летняя ба-
бушка сидела перед 
телевизором и ругала 
Испанию! - улыбается 
житель крымской сто-
лицы.

Б о л е л ь щ и к и 
в фан-зонах не-
истовствовали: 
каждый раз, когда 
испанцы прибли-
жались к нашим 
воротам, разда-
вались горест-
ные возгласы, а 
крики радости от 
каждого отбито-
го мяча слышала 
вся округа. Когда 
российский вра-
тарь отбил мяч на 
финальной серии 
пенальти, люди 
начали прыгать и 
кричать: 

- Они сделали это! 
Победа! Да! Мы в них 
верили! 

После победы нашей 
сборной по Симферопо-
лю поехали автомобили 
с российскими триколо-
рами. Возле универмага 
в центре города радост-
ный болельщик раз-
брызгивал шампанское. 

На автобусной останов-
ке женщина кричала, 
что муж проспорил ей 
тысячу долларов - и на 
радостях оплатила так-
си пятерым болельщи-
кам, которые не могли 
уехать домой. Некото-
рые любители футбола 
даже запускали в честь 
радостного события 
фейерверки.

В Севастополе тоже 
царило полнейшее ли-

кование. Прохожие пе-
ли, незнакомые люди 
поздравляли друг друга, 
обнимались прямо на 
улице. Каждый второй 
на набережной размахи-
вал российским флагом. 
Автомобили сигналили 
друг другу в честь по-
беды. 

В понедельник на 
улицах только и раз-
говоров, что о фут-
боле. Воскресную 
игру обсуждают даже 
бегуны в 7 утра на 
стадионе. В соцсе-
тях каждое второе 
сообщение тоже по-
священо историчес-
кому матчу.

-  С т о я л и ,  к а к 
в битве за Москву!

- Это такая так-
тика: заманить на 

свою территорию и из-
мотать противника. Ура!

- Вызывайте «скорую»! 
Я от нервов ног не чув-
ствую! Молодцы! Герои!

- Соседи, простите. Я 
так не орал с хоккейного 
финала Олимпиады.

Жители полуострова 
предлагают дать голки-
перу Игорю Акинфееву 
звание Героя России и 
установить памятник 
его ноге. 
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

ЧМ-2018. Долгожданная 
встреча лучших футболистов 
мира Криштиану Роналду и 
Лионеля Месси состоялась! 
Они встретились, улетая, в 
аэропорту «Шереметьево».

✱  ✱  ✱
- Папа, а где та фигня, 

чтобы картошку чистить?
- Ушла в магазин...

✱  ✱  ✱

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. «... надежды притупляет 
реальность». 8. Именно в автобусах у нас «самая 
большая ... населения». 9. Праведный, но не образ 
жизни. 10. Кто из мировых секс-символов вместе 
со своим другом Чарли Бурманом совершил кру-
госветное путешествие на мотоциклах из Лондона 
в Нью-Йорк? 12. В гардеробе певца всегда было не 
менее пятидесяти костюмов и восьмидесяти пар 
обуви (великий тенор). 13. Фантастическая драма с 
поеданием шашлыка из белой овчарки героем Тома 
Хиддлстона. 17. Какой князь вознес на вершину 
мировой славы британца Люка Эванса? 21. Самый 
популярный молочный продукт у финнов. 22. «Крас-
норечивый забияка» для Александра Пушкина. 25. 
«Колыбель» литературной Аэлиты. 27. Какой Эдуар 
стал классиком импрессионизма? 28. Кто в 1907 
году и посадил Россию на французскую «долговую 
иглу»? 29. Чем царевна Ариадна помогла Тезею? 

30. ... для игры в бильярд. 31. Овощ для борьбы 
с морщинами. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Древние предки шотландцев. 
2. Часть ноги от таза до коленного сгиба. 3. Как 
бисерный, так и убористый. 4. «Пусть не я тот неж-
ный ... в голубином крыльев плеске». 6. «Побывал я 
на пиру у хвостатых ...». 7. Первый и единственный 
роман Уинстона Черчилля. 11. Смертельная ... 13. 
Американский штат с крупнейшими в мире залежами 
природной соды. 14. Курительная палочка. 15. Изо-
бретение Николая Карамзина. 16. Куда Орфей за 
Эвридикой спускался? 18. Соучастник химического 
опыта. 19. На каком полуострове снимали фильм «9 
рота»? 20. Самый успешный французский футбольный 
клуб начала XXI века. 23. Кто обессмертил образ пре-
красной Беатриче? 24. Хозяйка галереи, где прошла 
единственная выставка работ Амедео Модильяни при 
жизни гения. 26. «... учатся у действующей власти».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Вкус. 8. Плотность. 9. Гнев. 10. Макгрегор. 
12. Карузо. 13. «Высотка». 17. Дракула. 21. Йогурт. 22. Давыдов. 25. Марс. 27. Мане. 28. Вит-
те. 29. Нить. 30. Стол. 31. Тыква. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Олбаны. 2. Стегно. 3. Почерк. 4. Отрок. 
6. Кенгуру. 7. «Саврола». 11. Рана. 13. Вайоминг. 14. Сигарета. 15. Тире. 16. Ад. 18. Реактив. 
19. Крым. 20. «Лион». 23. Данте. 24. Вейль. 26. Низы.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ ■ доставку

■  качество печатина

на статьи■ 

для публикации■ 

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы 50057, 31470, 32353 
Тип. № 

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» «НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
 «ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2018», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 284 872 экз.
Тираж сертифицирован Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», Старый 
Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, 6-й этаж, Москва, 127287. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, 
факс - (495) 637-64-22; e-mail: kp@kp.ru; 
Web-сервер: www.kp.ru; 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82; 
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

 ■  Учредитель, редакция и издатель газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2018. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

 ■  АНЕКДОТЫ В НОМЕР

 ■  Главный редактор, 
генеральный 
директор 
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Шеф-редактор 
А. ГАНЕЛИН.

 ■ РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

О. НОСОВА 
(первый зам. главного редактора), 
Е. ДУДА (зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ (зам. главного редактора),
Л. ЗАХАРОВ (зам. главного редактора), 

П. САДКОВ (зам. главного 
редактора),
Е. САЗОНОВ (зам. главного 
редактора),
А. СЕМЕНЦОВ (зам. главного 
редактора),
А. СЕДОВ.

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

«К
П»

 - 
Са

ма
ра

Комментирует 
стилист-

имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Девушкам с 
пышными формами 

лучше выбирать 
слитные варианты 

купальников, которые 
актуальны в этом 

сезоне как никогда. 
Анастасия 

остановила свой 
выбор на черном 

купальнике 
с розовой 

фурнитурой. 
Отличный выбор!
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присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-
Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте 
напишите: 
«Мисс купальник 
«КП». 
Или на e-mail: 
miss@kp.ru
Голосуйте за 
понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Анастасия 
ДИКУШИНА, 

23 года, 
Самара:
- Люблю 
жизнь, 

увлекаюсь 
большим 
теннисом, 

хожу 
в спортзал.
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В Одессе:
- Изя, ты смотрел утрен-

ние новости? Там был сю-
жет о том, как судили мно-
гоженца и таки дали ему 
три года тюрьмы!

- Шо-то я не понял: это 
шоб наказать или ему таки 
дали отдохнуть?..

✱  ✱  ✱
Россия - это страна, 

которая всегда готова к 
ядерной войне и никогда 
не готова к отопительно-
му сезону.


